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FECHA: NOVIEMBRE 19 DE 2015 

O C H O      C O L U M N A S / P R I M E R A S      P L A N A S 

 
“Relampagueantes los 2 homicidios” 

 
“Escuchará PRI a todos rumbo a gubernatura, dice Beltrones” 

 “Defiende IEEH 531 mdp para la elección de 2016” 

 “PRESUPUESTO 2016, NO ES NEGOCIABLE, IEE” 

 
“Dina elevará producción hasta un 15%” 

 
“Por crecimiento de socavón ¡Alarma en la Minerva!” 

 
“Inversión privada reduce informalidad en el empleo” 

 
“NUEVO DERRUMBE EN LA REFORMA” 

 
“Cuotas escolares…¡no son caja chica!” 

 
“Destapan a AMLO para que presida Morena” 

 
“Disfrutan políticos jugosa Navidad” 

 “Carstens defiende uso de reservas” 

 
“Histórica, el alza en la deuda pública de México: FMI” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Se dice que… 

 

que ayer el consejo general del IEE dio dos nombramientos más, se trata de José Alfredo Belmont, quien estará al frente de 
la dirección ejecutiva de organización electoral; mientras que a Francisco Martínez Ballesteros, expresidente de la Barra 

Mexicana, Colegio de Abogados del estado de Hidalgo, la dirección ejecutiva jurídica. Con ello, el IEE dio conclusión a los 
nombramientos de las áreas que estaban acéfalas.  

 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Premia IEE ensayos de paridad de género: Consejeros del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo 

entregaron el Premio 17 de Octubre a los tres mejores ensayos presentados por mujeres, el cual consiste en una presea de 
plata y estímulos económicos que sumaron 15 mil pesos. El primer lugar se lo llevó Sacnité Hernández López, a quien le 

entregaron la presea 17 de Octubre, acuñada en una onza de plata y 10 mil pesos en efectivo; el segundo lugar fue para 

María Guadalupe Flores Pérez, a quien le entregaron 3 mil pesos y, en el tercer lugar, Jaqueline Méndez Velázquez, quien 
ganó 2 mil pesos. Sus ensayos fueron enfocados en el tema de la paridad de género, mismos que serán publicados en la 

revista del IEE, cuya propiedad pasará a manos del organismo electoral, respetando la autoría. De acuerdo con la consejera 
presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, con las recientes reformas estructurales de 2014, en materia electoral, se incluyó la 

figura de la paridad de género para los puestos de elección popular. ―Todas las mujeres estamos preparadas para ocupar 
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cualquier cargo de elección popular, únicamente aguardamos para que se abran los espacios, sin embargo, algunos de ellos 
debemos generarlos‖, expresó la consejera presidenta. Vázquez Benítez agregó que la paridad de género en la postulación de 

candidaturas es hoy una meta materializada, la cual tiene ya el rango constitucional y es respaldada por la legislación 
secundaria. El jurado que eligió a los tres primeros lugares estuvo integrado por María Concepción Hernández Aragón, 

directora general del Instituto Hidalguense de las Mujeres (IHM); Elsa Ángeles Vera, representante del Grupo Impulsor de la 

Paridad, y, finalmente, Ricardo César González Baños, magistrado del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH). 
Durante el acto, estos personajes realizaron una mesa de análisis con base en la lectura de cada uno de los ensayos, llegando 

a la conclusión de que ―están dispuestas las condiciones a favor de las mujeres, sin embargo la obligación de vigilar que se 
cumplan es de todos los actores políticos, instituciones y sociedad civil‖. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Criterio-Designarán a 612 consejeros distritales y municipales para 2016: Para la organización de las elecciones de 

2016, el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo designará a 612 consejeros distritales y municipales, mismos que serán 
sometidos a una entrevista y a una valoración curricular. Durante la sesión de ayer, el consejo general aprobó la convocatoria 

para seleccionar a 504 consejeros electorales para los 84 municipios del estado; es decir, cada uno de los consejos distritales 
municipales estará integrado por tres consejeros propietarios y tres suplentes. Para los 18 consejos distritales del estado, se 

requerirán 108 consejeros y, de la misma forma, se requieren tres consejeros propietarios y tres suplentes para cada uno de 

los distritos electorales. De acuerdo con Guillermina Vázquez Benítez, una vez que se publique la convocatoria se dará un 
tiempo prudente para que los aspirantes integren sus expedientes y los presenten en la secretaría general del IEE. Se prevé 

que el próximo 1 de diciembre se instale el módulo para informar y recepcionar documentación en 15 bibliotecas públicas en 
todo el estado. En cuanto a las entrevistas y valoración curricular, explicó que primero se aplicarán a los aspirantes a una 

consejería distrital y después la municipal. Por otro lado, dentro de la sesión, también se ratificó, por segunda ocasión, la 

pérdida de registro de los partidos del Trabajo (PT) y Humanista en el estado, al no obtener el 3 por ciento de la votación 
válida emitida en los comicios federales del pasado 7 de junio. Esto, se dio luego que el consejo general del INE ratificó el 

acuerdo que hizo la junta general ejecutiva luego de que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) revocara la decisión del pasado 23 de septiembre, al considerar que la junta general se excedió en sus 

atribuciones, dejando claro que esa facultad es del consejo general. (Antonio Alcaraz, página 05) 

Milenio-Las perlas… 
 

"El presupuesto no es negociable, no se pueden hacer recortes porque lo tenemos muy bien fundamentado con todas las 
actividades que conciernen al proceso electoral; definitivamente, no creo que se pueda recortar ninguna parte‖ 

Guillermina Vázquez Benítez 

CONSEJERA PRESIDENTA DEL IEEH, SOBRE EL PRESUPUESTO 2016 PARA EL ORGANISMO  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Defiende IEEH 531 mdp para presupuesto 2016: Cualquier reducción y adecuación al proyecto presupuestal 
que envió el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo al Ejecutivo local para el ejercicio 2016 por un monto superior a los 531 

millones de pesos para actividades ordinarias y electorales, es inviable pues afectaría la organización y desarrollo de los 
comicios concurrentes venideros. Así lo advirtió la consejera presidenta del organismo público local, Guillermina Vázquez 

Benítez quien señaló que todas las partidas establecidas en el anteproyecto presupuestal están debidamente justificadas y 
subrayó que no hay ninguna que pueda quedar fuera del esquema de financiamiento solicitado para el próximo año, incluida 

la dieta de los representantes de los partidos políticos que estima los 26 mil pesos mensuales yen suma significa un 

presupuesto de más de 2 millones de pesos. "El presupuesto no es negociable, no se pueden hacer recortes porque lo 
tenemos muy bien fundamentado con todas las actividades que conciernen al proceso electoral; definitivamente no creo que 

se pueda recortar ninguna parte. Hemos considerado en el presupuesto dejar fuera las actividades que va a absorber el INE 
como en el caso de la capacitación. Hasta el momento no hemos considerado eliminar el apoyo que el gobierno y el congreso 

del estado accedieron a darle a las fuerzas políticas",_ expresó y descartó que se trate una manera de controlar a los 

institutos partidistas Detalló que en la propuesta de recursos financieros para el IEEH se estableció un incremento del 5 por 
ciento para los salarios del personal que labora en el organismo. Asimismo destacó que se contempla la creación de nuevas 

plazas para áreas de reciente creación derivado de la reforma política constitucional, tales como la oficialía de partes y la 
contraloría. Señaló que existe una relación institucional con el gobierno estatal, por lo que esperan el aval del proyecto 

financiero de 2016. Vázquez Benítez indicó que será en diciembre cuando la junta local del Instituto Nacional Electoral, el 
consejo general del instituto y el IEEH, signen el convenio de colaboración en el que se establezcan las acciones que cada 
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instancia realizará previo, durante y una vez concluida la jornada electoral del 5 de junio. Luego de encabezar la entrega de 
del premio 17 de octubre que se organizó para conmemorar 60 años del voto femenino en México, la consejera presidenta 

destacó que los integrantes del pleno del instituto participaron en los talleres de vinculación organizados por el INE para los 
organismos de las entidades en las que se realizarán elecciones el próximo año. "Específicamente no se han limitado los 

temas que le tocará a cada institución, a grandes rasgos temas como la capacitación y la fiscalización, son temas que asume 

el INE, de manera específica se abordarán con cada organismo local de acuerdo con sus legislaciones. ADIÓS AL PT Y 
HUMANISTA. En sesión extraordinaria el pleno del Consejo General del IEEH aprobó la resolución emitida por el INE con 

respecto a la perdida de registro y suspensión de las prerrogativas del Partido del Trabajo y el Partido Humanista, por lo que 
derivado de las resoluciones a los recursos jurídicos interpuestos, hasta el momento ambos institutos políticos están fuera de 

los comicios de 2016. Asimismo fueron designados como directores ejecutivos de organización electoral y jurídico, José 

Alfredo Belmont Martínez y Francisco Martínez Ballesteros, respectivamente. El pleno electoral avaló también la convocatoria 
mediante la que se elegirán a los más de 600 consejeros y consejeras, distritales y municipales electorales; así como el 

acuerdo mediante el cual se establece el periodo de acceso conjunto de los partidos políticos a radio y televisión durante las 
precampañas, así como el periodo de acceso conjunto de los partidos políticos y candidatos independientes. (Janet 

Barragán, página 07) 

Crónica-Afirma Vázquez que no negociará presupuesto: Presupuesto para el Instituto Estatal Electoral (IEEH) no es 
negociable, pues al considerar recortes en el anteproyecto afectarían el desarrollo de la contienda 2016, enfatizó la consejera 

presidenta, Guillermina Vázquez. A finales de octubre el Consejo General solicitó 531 millones 859 mil pesos como 
presupuesto a ejercer el próximo año, donde Hidalgo celebrará comicios concurrentes para renovar gubernatura, diputaciones 

locales y alcaldías, en esta proposición IEEH contempló un incremento del 5 por ciento para salarios base. ―Tenemos 

acercamiento con gobierno estatal, buena relación institucional, no creo que el presupuesto sea negociable, no pueden 
hacerse recortes porque tenemos un presupuesto bien fundamentado con todas las actividades que conciernen al proceso 

electoral, no creo que sea viable un recorte, afectaría el proceso electoral‖. Dentro del presupuesto, confirmó, prevén 
aumento salarial del 5 por ciento para todo el personal, aproximadamente 2 mil pesos para el caso de consejeros. ―El 

presupuesto del año pasado fue de aproximadamente 85 millones de pesos, para el siguiente año que habrá proceso electoral 
propusimos 95 millones por el aumento de salarios que consideramos y las plazas nuevas‖. (Rosa Gabriela Porter, página 

08) 

Crónica-Designa organismo carteras pendientes: Designaron a directores ejecutivos de Organización Electoral y del 
área Jurídica del Instituto Estatal Electoral (IEEH), también en sesión extraordinaria consejeros avalaron el acuerdo que 

establece el periodo de acceso conjunto de partidos políticos y/o candidatos independientes, en radio y televisión, durante la 

campaña del proceso 2015-2016. Con el nombramiento de José Alfredo Belmont Martínez en Organización Electoral y 
Francisco Martínez Ballesteros en la Dirección Ejecutiva Jurídica, concluyó la etapa de designación de carteras pendientes. Al 

respecto, la consejera presidenta, Guillermina Vázquez, reiteró que continuarán la reestructuración de personal en el 
organismo. El Consejo General votó además de manera unánime los periodos para acceso de espacios en radio y televisión, 

respecto a la precampaña el lapso corresponde del 27 de enero al 8 de marzo de 2016, mientras que el plazo para campaña 

refiere del 1 de abril al 1 de junio del próximo año. Además, el pleno aprobó el proyecto de acuerdo mediante el cual 
estableció el orden de asignación de la pauta de mensajes de los partidos políticos durante el proceso electoral 2015-2016. 

Finalmente autorizaron la emisión de la convocatoria para el proceso de designación de 108 consejeros distritales y 504 
municipales, esta invitación la difundirán en universidades, colegios, ayuntamientos, así como otras sedes para su máxima 

publicidad.  (Rosa Gabriela Porter, página 11) 

Crónica-Quita el IEEH derechos una vez más al PT y PH: Confirmaron nuevamente la pérdida del registro ante el 
Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) del Partido del Trabajo (PT) y Humanista (PH), luego de que aprobaron 

sentencias tanto del Instituto Nacional Electoral (INE) como de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF). Hace menos de un mes la Sala Superior del TEPJF consideró que la Junta General Ejecutiva del INE 

carecía de atribuciones para determinar la permanencia de estos partidos, por tanto la corte restituyó derechos y obligaciones 

políticas a estas cúpulas. Días después de que el PT retomará trabajos ante el Consejo General del IEEH, fue cuestión de 
horas para que el Consejo General del INE sesionara y ratificara la sentencia de la Junta General Ejecutiva; es decir, que 

estas agrupaciones pierdan en definitiva su inscripción como partido nacional. Esta resolución vincula a los Organismos 
Públicos Locales Electorales, por tanto en la sesión de este miércoles, el IEEH nuevamente quitó sus derechos a la cúpula de 

la estrella y Humanista. ―Aprobamos este acuerdo sobre la pérdida del registro de Humanista y PT, ambos partidos ya están 
en proceso de liquidación, por tanto es definitiva su pérdida de registro, aunque estamos atentos sobre cualquier 
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impugnación‖, mencionó la consejera presidenta, Guillermina Vázquez. Cabe mencionar que el PT ya interpuso un nuevo 
recurso de inconformidad ante los tribunales electorales para mantenerse dentro del sistema partidista mexicano, pese a que 

en la última contienda no alcanzó el 3 por ciento mínimo de votación válida. El argumento del partido de la estrella es que el 
órgano electoral debe validar la votación en los 300 distritos federales, por tanto demandó que esperen los resultados de la 

contienda extraordinaria en Aguascalientes. (Rosa Gabriela Porter, página 11) 

El Independiente-Presupuesto del IEE no es negociable: consejera presidenta: El presupuesto 2016 del Instituto 
Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), 531 millones que la Secretaría de Finanzas deberá incluir en el paquete económico e 

enviarlo al Congreso, no es negociable y no puede tener recortes, indicó la consejera Guillermina Vázquez Benítez. Durante 

entrevista expuso que eventuales recortes afectarían el proceso electoral del próximo año, cuando serán electos gobernador, 
diputados locales y 84 alcaldes. ―Todas las partidas están debidamente justificadas‖, por lo que no hay ninguna que pueda 

quedar fuera. ―No es negociable en ese sentido, no se pueden hacer recortes porque tenemos el presupuesto muy bien 
fundamentado, con todas las actividades que conciernen al proceso electoral‖, declaró. Existe acercamiento entre el instituto 

electoral y el gobierno del estado. ―Afortunadamente prevalece buena relación institucional.‖ El presupuesto del instituto está 
dividido en actividad general de 95 millones 29 mil 544 pesos y por actividad electoral de 436 millones 829 mil 746 pesos, lo 

que da un total de 531 millones 859 mil 290 pesos. Las dietas de los representantes de los partidos, que ascienden a 2 

millones durante el próximo año, son otorgadas desde hace tiempo y cuando fueron autorizadas estuvieron justificadas, dijo y 
agregó que hasta el momento el consejo no considera eliminarlas. El IEE solicita aumento de salario de 5 por ciento para todo 

su personal, incluidos consejeros electorales, además de nuevas plazas como oficialía de partes y contraloría. 
Además, no hay fecha para firmar el convenio de colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE) para la organización la 

elección local, aunque la consejera presidenta del IEE consideró será en diciembre. Entregan galardón sobre ensayo en 

paridad de género ―Todas las mujeres estamos preparadas para ocupar cualquier cargo de elección popular, únicamente 
aguardamos para que se abran los espacios, sin embargo algunos de ellos debemos generarlos‖, dijo Vázquez Benítez, al 

entregar la presea 17 de Octubre. Tal premio fue otorgado a los ensayos sobre paridad de género y violencia política hacia las 
mujeres. (Víctor Valera, página 04) 

El Independiente-Se queda con las ganas PT; no participará en elección: Luego de revivirlo, el Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo (IEE) retiró al Partido del Trabajo (PT) del consejo general y desechó la posibilidad de que participe en la 
elección a gobernador, diputados locales y 84 alcaldes. Tampoco tendrá lugar en el consejo el Partido Humanista, luego que 

el Instituto Nacional Electoral (INE) decidió quitarle su registro, al no alcanzar el 3 por ciento de la votación de los pasados 
comicios federales. En anterior sesión, los petistas regresaron al consejo general del instituto e incluso se preparaban para 

nombrar a sus representantes en los distritos electorales tras sentencia de los tribunales, pero ayer el IEE cortó tal 

posibilidad. Aprueban convocatoria para integrar consejos Además, el organismo aprobó convocatoria para que la 
sociedad participe en el nombramiento de 108 consejeros distritales, 54 propietarios y 54 suplentes. Así como 504 espacios 

en los consejos municipales. Tras recibir documentación, continúa la etapa de entrevistas a los ciudadanos que cumplan con 
los requisitos. Luego de evaluar perfiles, integrarán los consejos distritales y después los municipales. (Víctor Valera, 

página 04) 

Capital Hidalgo-Aumentará sueldo de trabajadores del IEEH: El anteproyecto de presupuesto del Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo (IEEH) contempla un incremento general al sueldo de los empleados del cinco por ciento, así lo dio a 

conocer la consejera presidenta, Guillermina Vázquez Benítez. Cuestionada en relación al presupuesto solicitado a la 
Secretaría de Finanzas, la titular del órgano electoral recordó que dentro de los 95 millones 29 mil 544 pesos que se solicitan 

para actividad general, está contemplado dicho incremento. Ello representaría para los consejeros un aumento de dos mil 

pesos mensuales, al considerar que actualmente ganan 40 mil pesos netos; mientras que para la presidenta sería de dos mil 
362 pesos, sobre el sueldo de 47 mil 257 pesos que percibe actualmente. Además del incremento a la nómina, que cabe 

recordar el año pasado también sufrió modificaciones, se contempla en el presupuesto ordinario la creación de dos áreas: 
Oficialía de Partes, y la Contraloría, detalló. (Verónica Ángeles, página 05) 

Cambio 21-IEEH implemento el Observatorio de Participación Política de las mujeres: Gracias al convenio signado 

con el Instituto Hidalguense de la Mujer (IHM) se implementó el Observatorio de Participación Política de las Mujeres, lo cual 
se considera como un logro sustancial en el sistema democrático local, aseveró, Martha Alicia Hernández Hernández, 

presidenta de la comisión permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana del Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEEH). Durante la ceremonia protocolaria del Premio 17 de Octubre en su tercera Edición, Concurso de Ensayo 

Político al Mérito Femenino Ciudadano La Paridad de Género-, comentó que las reformas más recientes significan el trabajo 

de nuevas políticas públicas encaminadas a la eliminación de discriminación y violencia política hacia el género femenino. Tras 
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reconocer la participación de 57 mujeres quienes mostraron su empeño, tres de ellas resultaron ganadoras y acreedoras bajo 
los folios: 1131, primer lugar, Sanité Hernández ; 1132, segundo lugar, María Guadalupe Flores Pérez; y 1153 tercer lugar, 

Jacqueline Méndez Velázquez. En su momento, el magistrado del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH), Ricardo 
César González Baños de congratuló por el respaldo que hoy gozan las mujeres por los órganos electorales y de la apertura 

por los institutos políticos los cuales, tienen en sus manos la decisión de coadyuvar en las candidaturas horizontales y que 

permitan situarlas en lugares estratégicos esto, dará paso a la participación política moderna. El Premio 17 de Octubre en su 
edición 2015 dirigido a mujeres hidalguenses cumple dos años de su creación el cual fue instaurado por el Consejo General 

del IEEH para conmemorar el 60 aniversario del derecho a votar para las mujeres. (Redacción, página 11) 

Diario Noti7-Hubo presión en algunos Estados hacia las OPLE’S que violaban su autonomía: INE: Hubo intentos 
en algunas entidades federativas de presión política, Que Violaban la Autonomía de los Organismos Públicos Locales 

Electorales, pero se evitaron tales circunstancias con tal de garantizar ser auténticos "árbitros" de las contiendas, señaló 
Marco Antonio Baños. Consejero del Instituto Nacional Electoral (INE), en el marco de la clausura de los trabajos del taller de 

vinculación 2015 con organismos públicos locales electorales, el consejero planteó que la autonomía de los institutos debe 
respetarse siempre. Y reiteró "Porque si empezamos por incumplir con los principios de la función electoral, pues le vamos a 

dar al traste al modelo". Pro — dijo funciona si "logramos que los consejeros y consejeras que hemos designado se 

mantengan alejados completamente de los intereses de los actores locales. Si esto se consigue, entonces el modelo 
funcionará". Por su parte Guillermina Vázquez Benítez, consejera presidenta el Instituto Estatal Electoral (IEE) destacó que en 

las elecciones próximas se requiere, por su complejidad y alcance, los más altos estándares de preparación, conocimientos y 
armonía con el cuerpo directivo del INE. Explicó que falta camino extenso que recorrer en cuanto a la preparación de los 

comicios de junio de 2016, donde se requerirá que todos los involucrados reciban capacitación, incluso realizarán simulacros 

en algunos puntos de la metodología. Por ello aceptó que el taller de vinculación estableció las bases para la colaboración y 
creación de mejores y nuevos canales de comunicación y así cumplir con el mandato que la ley impone tanto a los institutos 

locales como al INE. Edmundo Jacobo Molina, secretario Ejecutivo del INE indicó que las autoridades electorales deben tener 
especial cuidado en la procuración de credibilidad y confianza ciudadana y el desafío será cumplir con el trabajo técnico sin 

fallas. La consejera tiene el respaldo del INE, pues "desde su elección y en los trabajos subsecuentes ha mostrado un alto 
grado de eficiencia, resultados y compromiso con la población", aseguró. (Redacción, Página 05) 

El Sol de Hidalgo-IDENTIFICADA con la IMPARCIALIDAD: Guillermina Vázquez Benítez, consejera presidenta del 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), cuenta que en dos ocasiones la invitaron de un partido político para que se 
integrara. No revela cuál, pero sí que agradeció y no aceptó. "Desde que tuve la oportunidad de participar como consejera 

electoral antes del IFE, en procesos federales, me gustó mucho. Me sentí identificada con el actuar imparcial del Instituto". Se 

ha desempeñado como consejera electoral propietaria del Distrito 02 (INE); en el IEE, consejera presidenta del Consejo 
Distrital. Asimismo, en el entonces IFE, consejera electoral presidenta propietaria Distrito 02, procesos 2005-2006, 2008-2009 

y 2011-2012. Aclara que la proximidad de que en Hidalgo haya elecciones, en el ya próximo 2016 para gobernador, diputados 
locales y alcaldes, en 84 municipios, no le presiona. "La entiendo como responsabilidad. Estoy consciente de lo que significa 

para el estado. Es proceso histórico, pero estamos preparados. Entendiendo a cabalidad que nos corresponde. Por eso 

fortalecimos todas las direcciones con personal que satisfaga perfiles. Reitero: en lo que acometo doy mi mejor esfuerzo; de 
tiempo completo, sin limitantes". ANNA PAVLOVA, EL BALLET Da a conocer algo poco difundido de ella: ama el ballet. Sabe 

de pe a pa la vida de Anna Pavlova y otras estelares que al bailar, dirían los legos, parece que flotan glamurosamente. "Ella 
(Pavlova) se inició a los 10 años en la Escuela de Ballet Imperial. Su familia, campesina, era de modestos recursos. En 1919 

estuvo en México; ejecutó el jarabe tapatío vestida de china poblana. Su número más difundido fue La Muerte del Cisne. 
Falleció días antes de cumplir 50 años "Tomé clases desde los seis años hasta aproximadamente los catorce Cuando regresé a 

Ixmiquilpan abrí una academia; la dirigía. Encontré que había mucho talento natural". SABER CONTROLAR EMOCIONES No se 

afrenta, ni frunce el ceño si se le inquiere de un pretendido mal carácter. "¿Me enojo?, no. Controlo mis emociones. Me 
mantengo analítica, aunque, acepto, tengo una parte sensible, de cualquiera. "En el ballet no tuve oportunidad de salir al 

extranjero. En su momento una maestra deseaba que me integrara a un grupo profesional, mi mamá se opuso. Era yo casi 
una niña". Mide un metro 71 centímetros ("más el truco de los tacones"). Cuando jovencita era delgadísima, decían que con 

la figura apropiada para bailar. En su nuevo puesto, señala que ha tenido muchos acercamientos con representantes, 

dirigentes de partidos. "Es sano; nos conocemos mejor, con una identificación más próxima. "Al principio, los primeros días 
nos involucramos en labores internas. Éramos siete consejeros que no nos conocíamos; yo únicamente a una, porque fue mi 

coordinadora distrital. Se dio paso a una integración. "Hemos hecho pactos de lealtad, confianza". En el Instituto, refiere, se 
abrió una semana completa de audiencias para las dirigencias de partidos. "Son todos, bienvenidos", enfatiza. "El presupuesto 
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lo aprobamos en sesión extraordinaria el 29 de octubre. Adecuamos algunas partidas". Entiende que los momentos felices de 
estar con sus hijas han disminuido. "A fin de cuentas Ixmiquilpan no es lejano. Prevalece un amoroso acercamiento de 

calidad. Las disfruto intensamente". LOS VÍNCULOS DE COOPERACIÓN Se establece entonces una secuencia rápida de 
cuestionamientos. -¿Cuidadosa en el trato con el gobernador Francisco Olvera para no dar signos equívocos de parcialidad? 

"Dentro de mis facultades debo crear ese vínculo de cooperación, tanto con el gobierno estatal como con el Instituto Nacional 

Electoral, respetando ámbitos de competencia". -¿Facultades del INE en el proceso electoral 2016? "Toda la etapa de 
capacitación la llevará el INE, desde convocatoria, selección, propiamente la capacitación para los capacitadores, asistentes 

electorales y supervisores electorales, figuras que después capacitarán a los funcionarios de las mesas directivas de casilla. 
También aprobará (INE) lugares en donde se instalarán las casillas". -¿Intervencionismo del INE? "Lo vería en dos sentidos: 

uno tratar de homologar el actuar de todos los organismos públicos locales electorales en las entidades federativas y, con 

todos los lineamientos que emite, considero que se fortalece la autonomía de los órganos electorales locales. Definitivamente 
nos marcan la pauta para tomar decisiones imparciales en todo momento". -¿Ha dudado en alguna decisión? "No. Nos 

apegamos a la normatividad. No hay cabida para la duda". IMPOSIBLES LAS PREDICCIONESAmable, evita etiquetar 
anticipadamente condiciones que pudieran advertirse del próximo proceso electoral. -¿Tranquilo, agitado, convulso? "No 

habíamos vivido en tiempos de elecciones las facultades que asume el INE en procesos locales, candidaturas independientes, 
paridad de género, diversos factores y que darán un matiz diferentes. Por lo regular, sensible efervescencia en los municipios 

por tener más cercanos a candidatos; rostros que resultan familiares a los ciudadanos. Ante ese universo no se puede 

aventurar cómo será ese futuro cada vez tan cercano. "Lo que podemos asegurar es que por parte del Instituto estaremos 
preparados para conformar los Consejos, tanto distritales como locales, con personal capacitado, porque eso nos 

corresponde, apegado a derecho, con los lineamientos y disposiciones federales". Los candidatos independientes se proyectan 
en un novedoso concepto para la gente, eso no escapa a la presidenta del IEE. "Nos corresponde ser árbitros aplicar la ley. 

Se cuidó que las candidaturas independientes fueran ciudadanas, no de aspirantes o personajes de un partido político que 

busquen otra vía". (Redacción, Ojo: Política) 

Hora 25-IEEH reconoce la participación de las mujeres con el Premio 17 de Octubre: Gracias al convenio signado 

con el Instituto Hidalguense de la Mujer (IHM) se implementó el Observatorio de Participación Política de las Mujeres, lo cual 
se considera como un logro sustancial en el sistema democrático local, aseveró, Martha Alicia Hernández Hernández, 

presidenta de la comisión permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana del Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEEH). Durante la ceremonia protocolaria del Premio 17 de Octubre en su tercera Edición, Concurso de Ensayo 
Político al Mérito Femenino Ciudadano ―La Paridad de Género‖, comentó que las reformas más recientes significan el trabajo 

de nuevas políticas públicas encaminadas a la eliminación de discriminación y violencia política hacia el género femenino. Tras 
reconocer la participación de 57 mujeres quienes mostraron su empeño, tres de ellas resultaron ganadoras y acreedoras bajo 

los folios: 1131, primer lugar, Sajité Hernández; 1132, segundo lugar, María Guadalupe Flores Pérez; y 1153 tercer lugar, 

Jacqueline Méndez Velázquez. En su momento, el magistrado del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH), Ricardo 
César González Baños de congratuló por el respaldo que hoy gozan las mujeres por los órganos electorales y de la apertura 

por los institutos políticos los cuales, tienen en sus manos la decisión de coadyuvar en las candidaturas horizontales y que 
permitan situarlas en lugares estratégicos esto, dará paso a la participación política moderna. El Premio 17 de Octubre en su 

edición 2015 dirigido a mujeres hidalguenses cumple dos años de su creación el cual fue instaurado por el Consejo General 

del IEEH para conmemorar el 60 aniversario del derecho a votar para las mujeres. (Redacción, página web) 

Hora 25-Imposible recortar el presupuesto del IEEH: Precisó que ya se realizó la solicitud correspondiente ante el 

Gobierno del Estado al cual se le entregó una calendarización de actividades que asumirá el mismo órgano local de ahí que es 
inviable una disminución presupuestal al tomar en consideración que 95 millones están destinados a actividades generales y 

436 millones de pesos a las actividades electorales. ―No se pueden hacer recortes; todo está fundamentado. No es viable‖. 

Vázquez Benítez recordó, que este presupuesto tiene un incremento de 100 mil pesos aproximadamente lo que significa, no 
es oneroso ya que en esta ocasión se crearon plazas nuevas además de áreas como Contraloría y Oficialía de Partes, sin 

olvidar que pidieron un cinco por ciento en aumento salarial para la infraestructura operativa del IEEH. (Redacción, página 
web) 
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Hora 25-Consejera presidenta pugna por apertura de espacios políticos: La difícil encomienda de calificar y definir 
los tres lugares de este certamen estuvo a cargo de la Mtra. María Concepción Hernández Aragón, directora general del 

Instituto Hidalguense de las Mujeres, Mtra. Elsa Leonor Ángeles Vera, representante del Grupo Impulsor de la Paridad y Dr. 

Ricardo César González Baños, magistrado del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo. Quienes durante el evento realizaron 
una mesa de análisis basado en la lectura de cada uno de los ensayos, llegando a la conclusión que ―están dispuestas las 

condiciones a favor de las mujeres, sin embargo la obligación de vigilar que se cumplan es de todos los actores políticos, 
instituciones y sociedad civil. La premiación estuvo a cargo de las y los consejeros electorales, quienes entregaron al primer 

lugar y acreedor de la presea ―17 de Octubre‖, acuñada en una onza de plata, así como la cantidad de 10 mil pesos en 
efectivo fue para el tema: Paridad de Género: Perspectivas y Retos en el Congreso del Estado de Hidalgo, texto de 

Sacnité Hernández López, originaria del municipio de Tlaxcoapan. Originarias de Mineral de La Reforma, María Guadalupe 

Flores Pérez obtuvo el segundo lugar con el tema ¿Para qué queremos paridad?; y Jacqueline Méndez Velázquez 
con “Violencia Política contra la Mujer, una amenaza para la paridad”, en tercer lugar; con 3 mil y 2 mil pesos en 

efectivo, respectivamente. Al respecto las tres finalistas comentaron que participar en estas actividades es un estímulo para 
ellas de continuar alcanzando peldaños que contribuyan a cambiar los paradigmas culturales que los diferentes ámbitos 

sociales han adoptado con respecto a la paridad. (Redacción, página web) 

News Hidalgo-IEE entrega premio 17 de Octubre: Todas las mujeres estamos preparadas para ocupar cualquier cargo 
de elección popular, únicamente aguardamos para que se abran los espacios, sin embargo algunos de ellos debemos 

generarlos, enfatizó Guillermina Vázquez Benítez, consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral al entregar la presea ―17 
de Octubre‖ a la ganadora de este año. La difícil encomienda de calificar y definir los tres lugares de este certamen estuvo a 

cargo de la Mtra. María Concepción Hernández Aragón, directora general del Instituto Hidalguense de las Mujeres, Mtra. Elsa 

Leonor Ángeles Vera, representante del Grupo Impulsor de la Paridad y Dr. Ricardo César González Baños, magistrado del 
Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo. Quienes durante el evento realizaron una mesa de análisis basado en la lectura de 

cada uno de los ensayos, llegando a la conclusión que ―están dispuestas las condiciones a favor de las mujeres, sin embargo 
la obligación de vigilar que se cumplan es de todos los actores políticos, instituciones y sociedad civil. La premiación estuvo a 

cargo de las y los consejeros electorales, quienes entregaron al primer lugar y acreedor de la presea ―17 de Octubre‖, 

acuñada en una onza de plata, así como la cantidad de 10 mil pesos en efectivo fue para el tema: Paridad de Género: 
Perspectivas y Retos en el Congreso del Estado de Hidalgo, texto de Sacnité Hernández López, originaria del municipio de 

Tlaxcoapan. Originarias de Mineral de La Reforma, María Guadalupe Flores Pérez obtuvo el segundo lugar con el tema ¿Para 
qué queremos paridad?; y Jacqueline Méndez Velázquez con ―Violencia Política contra la Mujer, una amenaza para la 

paridad‖, en tercer lugar; con 3 mil y 2 mil pesos en efectivo, respectivamente. Al respecto las tres finalistas comentaron que 
participar en estas actividades es un estímulo para ellas de continuar alcanzando peldaños que contribuyan a cambiar los 

paradigmas culturales que los diferentes ámbitos sociales han adoptado con respecto a la paridad. En el evento estuvieron 

presentes, en representación del secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina, asistió Ignacio Nava Navarrete, director 
Jurídico de gobierno del estado, representantes del Poder Legislativo, magistrados del Tribunal Electoral, representantes del 

Instituto Hidalguense de las Mujeres, del Instituto Nacional Electoral local y distrital, del Ayuntamiento de Pachuca, consejeras 
y consejeros, directoras y directores de este órgano electoral, representantes de los partidos políticos, directores y alumnos 

de universidades públicas y privadas, representantes del Poder Judicial del estado; así como representantes de diversas 

expresiones políticas, impulsoras de la paridad y de la unidad para la igualdad de género y derechos humanos, entre otros. 
(Redacción, página web) 

Plaza Juárez-Presupuesto 2016 del IEE, “no es negociable”: Guillermina Vázquez: La consejera presidenta del 

Instituto Estatal Electoral, argumentó que los 436 millones de pesos contemplados para actividad electoral del año próximo, 
―están debidamente justificados‖ Guillermina Vázquez Benítez, consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral en la 

entidad, consideró que para el 2016, el presupuesto del organismo no podrá tener recortes, pues dado la importancia del 
próximo proceso electoral, el proyecto de presupuesto que se presentó está debidamente justificado Al ser cuestionada sobre 

la posibilidad de haber recortes, ella respondió ―definitivamente yo creo que el presupuesto no es negociable en ese sentido, 
no se pueden hacer recortes porque tenemos el presupuesto muy bien fundamentado con todas las actividades que 

conciernen al consejo electoral, entonces eso es definitivamente, no creo que se pueda cortar alguna partida del 

presupuesto‖. Mencionó que para tratar el tema del presupuesto, el cual contempla cerca de 95 millones de pesos para 
actividad ordinaria y poco más de 436 millones para actividad electoral, se han tenido acercamientos con el gobierno del 

estado de Hidalgo ―afortunadamente tenemos muy buena relación institucional‖ Subrayó que en el presupuesto se ha 
considerado dejar fuera las actividades que absorberá el Instituto Nacional Electoral, en este caso a lo que compete a la 
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capacitación únicamente, todo lo demás relacionado al siguiente proceso lo realizará el instituto local y así está 
presupuestado, por ejemplo los conteos, el PREP y convenios de coalición, entre otras actividades Ante dicho escenario, 

Vázquez Benítez, enfatizó que no es viable un recorte al presupuesto propuesto por el instituto ―porque estamos 
presupuestando todas las partidas‖ y añadió que de tener recortes esto afectaría el proceso, ya que ―no hay una partida que 

podamos dejar fuera‖, insistió. En cuanto al presupuesto ordinario, el cual pasó de este año de 85 millones a 95 millones para 

el 2016, la consejera presidenta reveló que sí se contempla un incremento salarial del 5 por ciento para todo el personal del 
instituto en general, además de algunas plazas que hicieron crecer el presupuesto, por ejemplo no se tenía oficialía de partes 

y no estaba presupuestada la contraloría, entre otros aspectos Todo lo anterior lo dio a conocer la consejera presidenta en 
entrevista con medios de comunicación al concluir la entrega del premio denominado ―17 de octubre‖. (Natalia López 

Pazarán, página 03A) 

Punto por Punto-Ratifica el IEEH perdida de registro del PT y Humanista, además de concretar realizar 
cambios en dos nuevas direcciones: Durante los trabajos de la primera sesión extraordinaria del mes de noviembre, 

ratifican los integrantes del Consejo General del Instituto Estatal Electoral, que los partidos del Trabajo y humanista han 
perdido de manera definitiva su registro, además de aprobar y realizar dos cambios más en las áreas, jurídica y de 

organización electoral aseguró la titular del organismo Guillermina Vázquez Benítez. En los trabajos de dicha sesión los 

primeros puntos en ser abordados fueron los relacionados con la resolución del Instituto Nacional Electoral y la sentencia del 
la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder judicial de la Federación respecto a la perdida de registro de los partidos del 

Trabajo y Humanista. Del tema la consejera presidenta del Organismo Electoral señaló: ―De acuerdo a las resoluciones 
oficiales que en este caso el instituto tiene que acatar es que tanto el Partido del Trabajo como el Humanista pierden su 

registro y así se ha ratificado ya en esta primera sesión extraordinaria, además de que se ratificó que sigue en proceso de 

liquidación, por lo cual sus prerrogativas se entregan al interventor‖. Así también los integrantes del Consejo General del 
IEEH, aprobaron por unanimidad los nombramientos de Francisco Martínez Ballesteros en el área jurídica, en tanto que José 

Alfredo Belmont Martínez, fue designado como nuevo titular de la dirección ejecutiva de Organización Electoral del IEEH. 
Dentro de las actividades de dicha sesión, fue aprobado el proyecto de acuerdo mediante el cual se establecen los periodos 

de acceso conjunto de los partidos políticos a los tiempos oficiales de Radio y Televisión, durante las precampañas, así como 
el periodo de acceso conjunto de los partidos y/o candidatos independientes durante las campañas para el proceso electoral 

local a iniciar el 15 de diciembre. En las mismas actividades, los integrantes del Consejo General del IEEH, aprobaron el 

proyecto de acuerdo mediante el cual se propone por parte de la Comisión Permanente Jurídica al Pleno del IEEH, la 
aprobación de la convocatoria relativa al procedimiento para el nombramiento de las consejeras y consejeros distritales y 

municipales para el proceso local del próximo año. De igual forma fue aprobado el proyecto de acuerdo por medio del cual se 
establece el orden de asignación de la pauta de mensajes de los partidos políticos para el proceso local por iniciar. Cabe 

mencionar que en dicha sesión el pleno del Consejo rechazó la solicitud de Partido Humanista, relativo a su intención de 

poder participar en los comicios del 2016 como partido político local. (Redacción, página web) 

Quadratin-PT y Humanista no podrán participar en elecciones de 2016: IEEH : En sesión extraordinaria, el Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), ratificó el acuerdo mediante el cual el Consejo General del Instituto Nacional Electoral 

(INE), resolvió la pérdida de registro de los Partidos del Trabajo y Humanista. En la sesión se dio cuenta del informe del 
Consejo General y por lo tanto ambos partidos no podrán participar en las elecciones locales del próximo año. Sin embargo, 

existe la posibilidad de que el PT busque su registro como partido local y con ello puedan presentar candidatos en los 
comicios del 2016. Además existe una nueva impugnación que presentó dicho instituto político ante el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación, ara mantener su registro como partido nacional, por lo cual tanto el INE como el IEEH, 
deberán atentos a la nueva resolución. En esta misma sesión se tomó protesta a José Alfredo Belmont y Francisco Martínez 

Ballesteros, como nuevos directores de organización electoral y jurídico, respectivamente. Además también se aprobó el 

periodo de acceso conjunto de los partidos políticos a radio y televisión durante las precampañas, el cual será del 27 de enero 
al 8 de marzo del 2016 y de las campañas que será del 1 de abril al 1 de junio. (Daniela Andrade, página web) 

Quadratin-No habrá recortes al presupuesto del IEEH, afirma Vásquez Benítez: Sería imposible que existieran 

recortes al presupuesto que solicitó el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), para el próximo año, afirmó la consejera 
presidenta Guillermina Vásquez Benítez, en entrevista tras concluir la entrega del premio 17 de Octubre. Recordó que el 

presupuesto que solicitó el IEEH para el 2016 es de 531 millones 859 mil 201.23 pesos, de los cuales 95 millones 29 mil 
544.20 pesos, con para actividades generales y el resto para actividad electoral, por el tema de las elecciones del 5 de junio 

próximo. Indicó que al ser un año electoral se presupuestó, en las actividades generales todas las acciones que realizará el 
IEEH y aquellas que absorbe el Instituto Nacional Electoral (INE), como es el tema de la capacitación, no están incluidos en el 
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recurso que solicitaron al gobierno estatal. Dentro de las actividades generales, comentó que también se incluyó un 
incremento del 5 por ciento general al salario de todo el personal que labora en el instituto. Respecto a las dietas que se 

entregan a los representantes de los partidos, las cuales ascienden a los dos millones de pesos, manifestó que por el 
momento no se tiene pensado eliminarlas, pues en su momento el Congreso las aprobó y estuvieron debidamente 

justificadas; aunque Hidalgo es la única entidad que tiene una partida presupuestal para este tema. Reiteró que no se puede 

recortar el presupuesto que solicitaron, pues afectaría las actividades que debe realizar el IEEH en la elección del próximo 
año, la cual será inédita en Hidalgo, pues se renovarán la totalidad de los cargos de elección popular. (Daniela Andrade, 

página web) 

Síntesis-Otorga el IEEH el “Premio 17 de Octubre” a la joven Sacnité H: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 
refrenda su compromiso en materia de género para lograr la democracia y paridad en los cargos de elección popular, indicó la 

consejera presidenta del organismo Guillermina Vázquez Benítez, durante la entrega del "Premio 17 de Octubre", edición 
2015, que fue ganado por  Sacnicté Hernández López. Durante el evento, que tuvo lugar en salón de eventos sociales de la 

capital del estado, y después de una mesa de análisis y discusión de los 57 trabajos presentados por participantes de al 
menos 25 municipios, la titular del IEEH señaló que todas las mujeres están preparadas para ocupar todo cargo de elección 

popular, pero que únicamente esperan para que se abran los espacios, mientras que otros de ellos deben generarlos. "A 

nombre del IEEH refrendo el compromiso en materia de género de todos los integrantes del Consejo General, la Junta 
Ejecutiva y del Instituto Estatal Electoral en su conjunto, por lo que nuestros esfuerzos habrán de centrase en la 

sensibilización, difusión para la democracia y la cultura igualitaria, además de ser vigilantes en la paridad de género en la 
postulación de candidaturas para el proceso electoral del próximo año". Jurado analiza los 57 trabajos participantes Previo a 

la entrega de los premios a los tres primeros lugares, se celebró una mesa de análisis de los trabajos, la cual estuvo integrada 

por la directora general del Instituto Hidalguense de las Mujeres, María Concepción Hernández Aragón; Elsa Leonor Ángeles 
Vera, representante del Grupo Impulsor de la Paridad y Ricardo César González Baños, magistrado del Tribunal Electoral del 

Estado de Hidalgo. Los premios fueron entregados por las y los consejeros electorales, quienes otorgaron al primer lugar y 
acreedor de la presea "17 de Octubre", acuñada en una onza de plata, así como la cantidad de diez mil pesos en efectivo fue 

para el tema: Paridad de Género: Perspectivas y Retos en el Congreso del Estado de Hidalgo, texto de Sacnité Hernández 
López, originaria del municipio de Tlaxcoapan. El segundo lugar fue para María Guadalupe Flores, con el tema ¿Para qué 

queremos paridad?; y el tercero, Jacqueline Méndez Velázquez con el ensayo titulado "Violencia Política contra la Mujer, una 

amenaza para la paridad", quienes se hicieron acreedoras a un reconocimiento y un estímulo económico de tres mil y dos mil 
pesos en efectivo, respectivamente. (Jaime Arenalde, página 04) 

Síntesis-Ratifican pérdida de registro del PT y el Humanista: Durante la primera sesión extraordinaria del mes de 

noviembre, el Consejo General del Instituto Estatal Electoral ratificó la pérdida definitiva de los partidos del Trabajo y 
Humanista; además concretó dos cambios en el área jurídica y de organización electoral, señaló la titular del organismo 

Guillermina Vázquez Benítez. En el desarrollo de los trabajos de dicha sesión, los primeros puntos en ser abordados fueron los 
relacionados con la resolución del Instituto Nacional Electoral y la sentencia de la Sala Superior del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación respecto a la pérdida de registro de los partidos del Trabajo y Humanista. Al respecto, la 

consejera presidenta del organismo electoral explicó que "de acuerdo a las resoluciones oficiales, que en este caso el instituto 
tiene que acatar, tanto el Partido del Trabajo como el Humanista pierden su registro y así se ha ratificado ya en esta primera 

sesión extraordinaria, además de que se ratificó que sigue en proceso de liquidación, por lo cual sus prerrogativas se 
entregan al interventor". Realiza Consejo dos nombramientos De igual manera los integrantes del Consejo General del IEEH, 

aprobaron por unanimidad los nombramientos de Francisco Martínez Ballesteros en el área jurídica, en Lanzo que José Alfredo 
Belmont Martínez, fue designado como nuevo titular de la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral del IEEH, en 

sustitución de Arturo Sosa y Paulo César Islas Lara, respectivamente. Así también, dentro de las actividades de dicha sesión, 

fue aprobado el proyecto de acuerdo, mediante el cual se establecen los periodos de acceso conjunto de los partidos políticos 
a los tiempos oficiales de Radio y Televisión, durante las precampañas, así como el periodo de acceso conjunto de los 

partidos y/o candidatos independientes durante las campañas para el proceso electoral local a iniciar en un mes más. Como 
parte de las mismas actividades, los integrantes del Consejo General del IEEH, aprobaron el proyecto de acuerdo mediante el 

cual se propone por parte de la Comisión Permanente Jurídica al Pleno del IEEH, la aprobación de la convocatoria relativa al 

procedimiento para el nombramiento de las consejeras y consejeros distritales y municipales para el proceso local del próximo 
año. (Jaime Arenalde, página 04) 
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Vía Libre-IEEH velará por los derechos políticos de las mujeres: En el marco la premiación del 3er Concurso de 
Ensayo Político al Mérito Ciudadano ―Premio 17 de Octubre‖, Guillermina Vázquez Benítez, consejera presidenta del Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), aseveró que para el próximo proceso electoral local se velará por los derechos políticos de 

las mujeres conforme al marco jurídico local. La consejera presidenta refirió que se deben garantizar los derechos políticos de 
las mujeres en el tema de las candidaturas tanto de manera horizontal como vertical, pues hoy existe una serie de normativas 

contenidas en el Código Electoral de Hidalgo que respaldan y protegen estos derechos. Sería un retroceso y una 
incongruencia que teniendo un marco legal oportuno y lo más completo posible en este sentido, no se aplique y que los 

partidos, teniendo un importante número de mujeres militando no se les incentive a participar y a que se formen cuadros de 
representatividad fuertes en este sector poblacional. De esta manera, se registraron más de 50 ensayos provenientes de 

diversos municipios hidalguenses; sin embargo la ganadora del 1er lugar fue para Sacnité Hernández López, proveniente del 

municipio de Tlaxcoapan, que se hizo acreedora a una onza de plata, así como 10 mil pesos en efectivo por el ensayo titulado 
Paridad de Género: Perspectivas y Retos en el Congreso del Estado de Hidalgo. Mientras que el 2do y 3er lugar fueron para 

las ciudadanas del municipio de Mineral de La Reforma, María Guadalupe Flores Pérez con el tema ¿Para qué queremos 
paridad? y Jacqueline Méndez Velázquez con Violencia Política contra la Mujer, una amenaza para la paridad, respectivamente 

quienes recibieron tres y dos mil pesos; los tres ensayos se publicarán en la revista del IEEH en la próxima edición. (Nelly 

Téllez, página web) 

Vía Libre-Ratifican revocación del registro al PT y Humanista: En sesión extraordinaria celebrada ayer por la tarde, el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) ratificó las resolución del Instituto Nacional Electoral (INE) para revocar el 
registro nacional a los partidos Humanista y del Trabajo, y aprobó de igual manera la convocatoria para nombrar a las y los 

consejeros distritales y municipales. De esta manera ambos partidos pierden su registro de manera definitiva, así como 

derechos político-electorales y prerrogativas, de modo que a partir de la sesión de ayer dejó de asistir el representante del 
PT, pues se había reincorporado a los trabajos en la sesión ordinaria del mes de octubre, cuando aún su situación era incierta 

y estaba en el estira y afloje. En relación a la convocatoria, el día de hoy se publicará en medios impresos de mayor 
circulación, en la página web del IEEH y en los principales municipios de Hidalgo, se recibirá la documentación en las oficinas 

del instituto ubicadas en la capital hidalguense a partir de hoy, aunque el día 1 de diciembre se hará en alguna de las 15 

sedes fuera de Pachuca. Posteriormente se desarrollarán las etapas de revisión de documentación, la entrevista, la revisión 
curricular para elaborar la propuesta de integración primero de los consejos distritales y luego los municipales, en total será 

un personal compuesto por 108 personas para consejos distritales y para los municipales será de 504 personas. También 
durante la realización de esta sesión, se tomó protesta a Francisco Martínez Ballesteros y a José Alfredo Belmont Martínez, 

como directores ejecutivos de las áreas Jurídico y de Organización Electoral, respectivamente, de modo que con estos 
nombramientos quedan integradas todas las direcciones al 100 por ciento. Cabe mencionar que el desarrollo de la sesión dejó 

mucho que desear, ya que durante la lectura y deshago de los puntos del orden del día no se detallaba o se destacaban los 

puntos esenciales de los documentos, por lo que el consejero Fabián Hernández García solicitó en dos ocasiones se 
enmendara este aspecto; pero aunque fue hasta el punto ocho de 11 que se malogró la petición. Finalmente, se señaló ha 

especulado un posible recorte presupuestario para el IEEH en 2016, se destacó que es inviable y no sería oportuno, ya que la 
propuesta que ya fue enviada al gobierno hidalguense está debidamente fundamentada, de modo que se requieren 95 

millones para las actividades generales más 436 millones de pesos para las actividades electorales de 2016. (Nelly Téllez, 

página web) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Nadie dejará de ser escuchado por candidatura: Fabio Beltrones: Nadie que tenga algo que decir y que 

proponer dejará de ser escuchado de cara a la elección del candidato a gobernador del PRI en Hidalgo, ―porque en eso 
descansa la parte central del trabajo político, en dialogar para escuchar, con la disposición de convencer o ser convencido con 

la razón y los mejores argumentos‖, señaló el presidente nacional del PRI, Manlio Fabio Beltrones. Un día antes de la toma de 

protesta del nuevo dirigente estatal del partido, Alberto Meléndez Apodaca, Fabio Beltrones, reconocido por su amplio oficio 
político, conversó con Criterio y señaló, entre otras cosas, que están obligados a escuchar y atender a los militantes que ―se 

comprometen y quieren y trabajan por el fortalecimiento del PRI, aquí en Hidalgo y en todo el país‖. Su trabajo, dijo, es 
apegarse a esos procedimientos y tener los ojos y los oídos abiertos al sentir de los priístas y de la sociedad hidalguense. ―Lo 

primero es trabajar en nuestra plataforma electoral, en el programa que vamos a impulsar como gobierno y, después, vendrá 
la definición de la persona más idónea y mejor calificada para encabezarlo‖. Respecto al panorama político estatal de cara a la 

elección de 2016, reconocida como la más importante de la historia del estado, el presidente del Comité Ejecutivo Nacional 
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del PRI confió en refrendar el triunfo en la gubernatura del estado y obtener la mayoría en el Congreso y de ayuntamientos. 
―Hacia eso encaminamos nuestros esfuerzos organizativos y aquí, en Hidalgo, contamos con un gran capital político para 

lograrlo. Francisco Olvera ha realizado un gobierno excelente que ha dado buenos resultados y esa es nuestra mejor carta de 
presentación‖. El mayor reto, dijo, lo tienen sus adversarios, ―porque los ciudadanos saben que nuestro partido ha cumplido 

lo que ofreció y que se requiere darle continuidad a ese esfuerzo para no extraviar el rumbo y mejorar los resultados de 

gobierno‖, aun así, argumentó, no deben confiarse. ―Por eso estamos aquí, para dar impulso al partido con este proceso de 
renovación de su dirigencia en Hidalgo‖. En cuanto al papel de las dirigencias estatales en el contexto nacional, Beltrones 

indicó que su partido tiene una propuesta transformadora a nivel nacional que está llevando a cabo el gobierno del presidente 
Enrique Peña Nieto. ―Ese proceso se sustenta en reformas que el partido impulsó y que ahora debemos procurar que rindan 

los beneficios que los ciudadanos esperan para que haya crecimiento, más empleo, mejor educación y mayor bienestar para 

los mexicanos en cada familia y en cada rincón del país‖. El sonorense calificó como clave el papel de las dirigencias estatales, 
pues son fundamentales en su capacidad de acción y de eficacia electoral. ―Tenemos claro para qué queremos ganar 

elecciones y hacia dónde queremos conducir las acciones de nuestros gobiernos cuando alcancemos el triunfo, porque a nivel 
nacional tenemos un rumbo bien definido y propósitos que nos unifican, de tal suerte que la unidad política y la cohesión 

organizativa y programática tienen sustento en el trabajo de las dirigencias estatales‖, señaló. Sobre las expectativas que el 
priísmo tiene en el estado, indicó que cuentan con un gobierno de primera, encabezado por José Francisco Olvera, cuya labor 

positiva genera un clima de confianza y simpatías para el partido. ―El priísmo hidalguense es de los de mayor arraigo y de los 

más comprometidos con el trabajo partidario. Así que confiamos plenamente en el trabajo que habrá de realizar la nueva 
dirigencia en el esfuerzo de renovación que estamos realizando para ser más competitivos como la mejor opción para los 

electores‖. A pesar de ello y de la tradición política que existe en Hidalgo, Beltrones reconoció que enfrentan el reto de 
acercarse a los ciudadanos y demostrar el por qué la mejor alternativa política y de gobierno. ―Estoy seguro que sabrán 

renovarse y hacer lo necesario para conservar el lugar preferente que ocupa el PRI en las simpatías de los hidalguenses‖. Por 

último, envió un ―saludo afectuoso y pleno de reconocimiento al trabajo que día con día realizan los priístas hidalguenses. Sé 
que es una labor constante, dedicada y eficaz como pocas, porque no es flor de temporada electoral, sino de compromiso 

permanente con el partido, como corresponde a una militancia que no baja la guardia y sabe lo que tiene que hacer para 
conservar la preferencia de los electores y cumplir con las responsabilidades de gobierno. Mi felicitación por ello a todas y a 

todos los priístas de Hidalgo‖. Por algo, dijo, cuentan con militantes que han destacado en el escenario político nacional, 
como el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. ―Por mencionar sólo a uno que está haciendo un estupendo 

papel en el gobierno del presidente Peña Nieto y es un digno representante del priísmo de Hidalgo. (Manuel Baeza, página 

04) 

Criterio-Ratificarán priístas a Meléndez: Será el presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en México, 

Manlio Fabio Beltrones Rivera, quien encabece la ceremonia en la cual quedará constituido el nuevo Comité Directivo Estatal 

priísta (CDE) en Hidalgo para el periodo 2015-2019. Esta sesión se desarrollará mañana, en punto de las 18:00 horas, en la 
cual se prevé la asistencia de 647 consejeros políticos estatales para ratificar a Alberto Meléndez Apodaca y a Emilse Miranda 

Munive como presidente y secretaria general del partido, respectivamente. Entre los asistentes a la tercera sesión ordinaria y 
electiva del Consejo Político Estatal del PRI estará también el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, senadores, 

diputados federales y locales, así como alcaldes. Con ello se cierra el ciclo del interinato de Ricardo Crespo Arroyo y Juan de 

Dios Pontigo Loyola, quienes estuvieron al frente del partido luego que el actual senador Omar Fayad Meneses dejó el cargo 
en 2012. Fue el pasado 21 de octubre cuando la Comisión Estatal Permanente del tricolor aprobó el método de para elegir a 

la nueva dirigencia en Hidalgo; a los cinco días fue el CEN quien emitió la convocatoria. El pasado 7 de noviembre se registró 
sólo la fórmula de Meléndez y Miranda, quedando como virtuales dirigentes del partido. Sin embargo, debido a que el método 

para la elección es de asamblea de consejeros políticos, este día cerca de 600 priístas ratificarán a Meléndez como presidente 
del partido. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Milenio-Protestarán Meléndez y Miranda como dirigentes: (Janet Barragán, página 13) 

Crónica-Hoy asume Meléndez la presidencia tricolor: (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
El Independiente-Alberto Meléndez rendirá protesta como dirigente estatal del PRI: (José Manuel Martínez, 

página 05) 
Capital Hidalgo-Asumirá Alberto Meléndez dirigencia del PRI hidalguense: (Yina Bautista, página 02) 

El Sol de Hidalgo-HOY rinde PROTESTA MELÉNDEZ: (Redacción, Ojo: Política) 
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Crónica-NUEVAS ÁREAS: Del trabajo realizado durante los cuatro años de gestión del dirigente Ricardo Crespo al frente del 
Partido Revolucionario Institucional en Hidalgo destacó la creación de varias secretarías y coordinaciones que atienden temas 

de interés colectivo, como son el Centro de Desarrollo par Derechos de la Mujer (Cedem), Secretarías de Adultos Mayores, de 

Asuntos de las Personas con Discapacidad, de Transparencia y Vinculación con Sociedad Civil, Coordinaciones de Medio 
Ambiente y Fomento Cultural, movimiento PRIMX, Instituto Político Empresarial (IPE), además del Foro de Síndicos y 

Regidores priistas, son una muestra de la apertura y el respeto a todos los sectores sociales. (Redacción, página 02) 
Milenio-Destacable, el trabajo de Ricardo Crespo: PRI: (Redacción, página 13) 

El Independiente-Destaca gobierno reducción de pobreza e informalidad: (Redacción, página 03) 
El Sol de Hidalgo-CRESPO: ATENCIÓN AL INTERÉS COLECTIVO: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-DESTACA GESTIÓN DE RICARDO CRESPO AL FRENTE DEL PRI: (Redacción, página 08A) 

Crónica-Solicita encargo: El subsecretario de Desarrollo Político del gobierno estatal, José Alfredo López, expuso que está 
listo para contender por la diputación local del distrito Pachuca, por el Partido Revolucionario Institucional (PRI). Aclaró que 

espera la convocatoria que emita su instituto   político y los tiempos electorales que marque el Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEEH) a partir del 15 de diciembre de este año. El exdirigente del PRI municipal agregó que mantiene un trabajo 
permanente al interior de su partido desde hace varios años, lo cual le permite tener un acercamiento con sus estructuras 

internas. Destacó que conoce cada una de las colonias y comunidades de la ciudad capital, sobre todo la problemática que 
registran y las necesidades de la población  pachuqueña. Añadió que es institucional y será la dirigencia estatal del PRI la que 

defina al candidato o candidata a la diputación en el momento preciso. (Alberto Quintana, página 09) 

Crónica-Condiciones locales permitirán triunfo de Morena: Ganaremos las elecciones del otro año para el 
ayuntamiento de Tula, afirmó el recién nombrado presidente del Comité estatal de Morena, Abraham Mendoza Zenteno. En 

entrevista fundó la predicción en el hartazgo existente en la sociedad tulense, con respecto a la corrupción e impunidad vista 
en el gobierno del alcalde Jaime Allende, ―las condiciones están dadas, hace falta una nueva forma de gobierno‖. No 

obstante, a pesar de la confianza, reconoció que para vencer a la maquinaria del partido oficial necesitarán hacer un trabajo 

de estructuras casi perfecto, ―hacer un trabajo de bases excelso y una buena labor de convencimiento, seguir despertando 
conciencias‖. Comentó que esa labor la debe hacer el nuevo comité municipal de Morena, pues el próximo mes será la 

renovación; ―tendremos una nueva dirigencia‖, adelantó. Cuestionado si estaría facultado e interesado en ser el candidato de 
Morena a la alcaldía, respondió que por lo que tiene entendido sí sería posible, pero que habrá de esperar los tiempos, ―de 

momento no quiero adelantar nada‖. (Ángel Hernández, página 11) 

C O N G R E S O 

Crónica-Presente el Congreso del estado en Urban Thinkers: Del 17 al 20 de noviembre se efectúa en la ciudad de 

México el Foro ―Urban Thinkers‖, impulsado por el grupo ONU-Hábitat con el objetivo de repensar las ciudades del futuro. Los 
trabajos se desarrollan en la antigua sede del Senado de la República con participación de especialistas urbanos de los cinco 

continentes, legisladores, autoridades de la ONU, de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) y niños 

de todo el mundo. El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso hidalguense, diputado Ernesto Gil Elorduy, acudió en 
su calidad de presidente del Grupo Mundial de Parlamentarios para el Hábitat, acompañado del diputado local por el distrito 

de Jacala, Javier Amador de la Fuente, quien es presidente del Grupo Hidalguense de Parlamentarios para el Hábitat. ―Urban 
Thinkers‖ Campus México es promovido por el senado mexicano y el Colegio Nacional de Jurisprudencia Urbanística A.C. 

(CNJUR). Los trabajos buscan la reflexión sobre las ciudades del futuro y determinar su rumbo legal. Entre los asistentes 

destacan la senadora Ana Lilia Herrera Anzaldo, presidenta del Grupo Mexicano de Parlamentarios para el Hábitat; el senador 
Francisco Búrquez Valenzuela. (Jocelyn Andrade, página 22) 

Criterio-ATIENDEN DIPUTADOS LOCALES LLAMADO AL FOTO URBAN THINKERS: (Redacción, página 10) 
Milenio-Participan congresistas en Foro de desarrollo urbano: (Redacción, página 08) 

Capital Hidalgo-Participa Gil Elorduy en foro “Urban Thinkers”: (Redacción, página 03) 
El Sol de Hidalgo-LEGISLADORES analizan RUMBO de CIUDADES del FUTURO: (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Participa Gil en el foro mundial Urban Thinkers: (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Atienden diputados locales llamado al foro Urban Thinkers: (Redacción, página 02) 
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P L A N O      E S T A T A L 
Milenio-Interviene Elguero en el conflicto de Ixmiquilpan; pide apertura al diálogo: La Secretaría de Gobierno del 
estado de Hidalgo lanzó un exhorto a los regidores del Ayuntamiento de Ixmiquilpan, a fin de que respondan a lo que 

denominaron "confianza ciudadana" y regresen a las mesas de trabajo que se promovieron con el alcalde Cipriano Charrez 

Pedraza. Ante los problemas políticos suscitados en días pasados previo a la discusión para aprobar leyes locales que deben 
ser enviadas al Congreso del estado, que posteriormente provocaron manifestaciones y bloqueos en vías carreteras, el 

gobierno del estado de Hidalgo dio a conocer que "se privilegia el diálogo y la vía institucional para la solución de los 
problemas, en especial cuando se trata de cuidar de los intereses comunes de la población, así como su integridad física". La 

dependencia a cargo de Salvador Elguero Molina llamó a ambas partes a flexibilizar su postura, en busca de no generar 

nuevos conflictos sociales y enfrentamientos con la policía municipal. Luego de dos reuniones a las que no se presentaron los 
nueve regidores y síndicos, la Secretaría de Gobierno vuelve a invitarlos a establecer los canales de comunicación que pongan 

fin a este problema que está afectando a los habitantes de este municipio. Cabe señalar que para aclarar las dudas sobre la 
cuenta pública y su aplicación, estuvieron esperándoles los funcionarios de las áreas involucradas con la documentación 

correspondiente, acompañados de su presidente municipal. De igual forma, estuvieron presentes tres servidores públicos de 
la Auditoría Superior del Estado, los diputados Miguel Romero Olivares y Guillermo Galland Guerrero; así como el 

subsecretario de Gobierno, Alberto Escamilla Vital. De igual manera, se conoció que tampoco asistieron a la sesión de cabildo 

programada, por lo que nuevamente, yen respeto a la autonomía del municipio, se les invitó a actuar de manera responsable 
con la población ixmiquilpense. (Redacción, página 14) 

Capital Hidalgo-Construir acuerdos en Ixmiquilpan, pide SEGOB: (Sergio Juárez, página 05) 

Crónica-DISMINUYE INFORMALIDAD: Derivado del establecimiento de nuevas empresas en diversos puntos de Hidalgo, 
principalmente al sur de la entidad, la administración de Francisco Olvera disminuyó el índice de informalidad y pobreza 

laboral, colocándose por encima de importantes entidades federativa.  Lo anterior lo detalló en un estudio el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), institución que difundió este resultado, el cual contempló del primer trimestre de 

2010 al segundo trimestre de 2015. Para ello contó con apoyo del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval) y Encuesta Nacional de Ocupación y empleo (ENOE), para determinar cifras de pobreza laboral; mientras que 

para informalidad se ocuparon datos de ésta última. Gracias a la llegada de empresas como la holandesa Air Crete, 

establecida en Platah; las brasileñas WEG y Gerdau Corsa, en Ciudad Sahagún, así como las mexicanas Cementos Fortaleza y 
Caleras Beltrán, en Tula-Tepeji, entre otras; Hidalgo redujo la informalidad laboral y se estableció. Sobre pobreza disminuyó y  

el estado se ubicó en el sitio 3, superando a Nueva León, Querétaro, Puebla, Distrito Federal, Chapas, Quintana Roo, entre 
otros (Redacción, página 02) 

Milenio-Informalidad laboral, a la baja en Hidalgo: (Redacción, página 09) 

El Independiente-Destaca gobierno reducción de pobreza e informalidad: (Redacción, página 03) 
Capital Hidalgo-Inversión privada reduce informalidad en el empleo: (Sergio Juárez, primera plana) 

Plaza Juárez-Reduce Hidalgo pobreza laboral e informalidad, según el INEGI: (Redacción, página 03A) 
Síntesis-Crece 5.8% la tasa de empleo en la entidad: (Redacción, página 03) 

Uno más Uno-De acuerdo con INEGI, Hidalgo reduce pobreza laboral e informal: (Redacción, página 05) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Las candidaturas del PRI 
 

Esta tarde inicia una nueva etapa para el PRI Hidalgo con la toma de protesta de la nueva dirigencia que encabezará Alberto 
Meléndez Apodaca en fórmula con Emilse Miranda Munive, en donde se tiene el reto de enfrentar la denominada "mega 

elección", que por vez primera tendrá en una misma jornada la votación para gobernador, presidentes municipales y 

diputados locales. Sin embargo, el verdadero reto –y ya es un secreto a voces-será el sacar adelante y en buenos términos la 
candidatura a gobernador en un proceso pulcro y de unidad, que deja de lado los raspones que ya se vienen dando entre 

contrincantes desde hace un buen tiempo. Alberto Meléndez será ungido por el dirigente nacional Manlio Fabio Beltrones, de 
la mano de militancia y consejeros políticos, y tendrá el máximo voto de confianza para unificar los criterios políticos y definir 

la ideología a seguir bajo los documentos básicos tricolores, de aquí al domingo 5 de junio de 2016. Para alcanzar dicho 

objetivo, se espera que de forma inmediata se empiece la labor de concertación con grupos de trabajo al interior del partido, 
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desde donde se conjugará talento y experiencia con juventud y equidad de género –que dicen estará más presente que 
nunca-, para afinar los detalles de la selección de candidatos. Como en todo proceso pre electora, nadie quedará plenamente 

satisfecho con las designaciones, pero es parte de la madurez política de un partido y una democracia el tomar lo mejor y 
sumar lo perfectible. De aquí que la primera etapa de selección será a inicio de 2016 con el análisis para la candidatura a 

gobernador o gobernadora; posteriormente, la de diputados locales y al final de la presidentes municipales. De acuerdo a 

encuestas que se han dado a conocer al interior del tricolor, el escenario es más favorable que en la última elección a 
mandatario estatal; sin embargo, en los momentos donde todo parece estar tranquilo y controlado es donde vienen los golpes 

bajos o de otros frentes. Los partidos de oposición estarán muy atentos a las designaciones priistas, pues de ahí partirán para 
poder definir las suyas; de ahí la importancia de quienes sean los candidatos y candidatas del tricolor en Hidalgo. Conscientes 

de la situación, ya un grupo de operadores políticos, representantes de partidos y expertos en derecho electoral trabajan en 

jornadas clásicas de una época como esta, en donde se preparan las estrategias y emparejamientos para poder evaluar a los 
perfiles y quien más se apegue a dicho estándar, podrá contar con el beneficio o en su caso con al reto y obstáculo político 

más desafiante de su carrera. Por mientras, el reto de encabezar una nueva dirigencia está echado en manos de Meléndez 
Apodaca, quien por experiencia y conocimiento partidista no se queda corto, y solo resta que ponga en práctica lo que se ha 

aprendido durante todos estos años de militancia.  (Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

NO HACÍA FALTA ACLARAR QUE OMAR Y PENCHYNA SE QUIEREN COMO HERMANITOS PRIÍSTAS QUE SON… 
NUVIA, MÁS PRESENTE QUE NUNCA… 

 

No se ve razón para que los dos senadores tengan que salir a decir que entre ellos no hay confrontación o enemistad y que 
todo es chisme de quienes los quisieran ver enfrentados, porque los dos, lo que buscan es una candidatura de unidad en la 

que el único que gane sea su partido, o sea el PRI. Vaya que los dos son priístas bien portados, y que van de la mano en 
cuanto a la amistad, aunque cada uno con su estilo de hacer política, pero sin ninguna acción que se pueda interpretar como 

agresiva en contra del otro senador, porque eso sería mal interpretar a un político profesional como son ellos. ¿Hacía falta 
esta fotografía declarativa de los dos políticos hidalguenses? Parece que no, sobre todo en los momentos finales de la 

selección del candidato priísta, en los que la personalidad de cada uno de ellos es bien clara y en los que poco se puede 

modificar de la percepción que se tiene de ellos en todos los aspectos. De DAVID nadie va a modificar su opinión en cuanto a 
que es hombre de convicciones firmes, con metas claras y precisas, que no duda en su camino una vez que está convencido 

de algo y que hace del ejercicio político una posibilidad de servicio, de lo que ha dado muestras en todos los cargos que ha 
tenido y brillado fuerte como Senador de la República, desde la presidencia de la Comisión de Energía y las comisiones de 

Educación y puntos Constitucionales. De eso no habrá cambios ya en la opinión ciudadana, porque son perfiles ganados en 

toda una carrera. De él también se sabe y conoce que no es de los políticos que doble su rodilla ante posiciones indebidas y 
que es, por lo mismo, una voz que se escucha con respeto en las tribunas del país y del estado. Que tuviera alguna diferencia 

con políticos de Hidalgo que se arreglan con diálogo como es el ejercicio de esta profesión, no tendría nada de raro, es parte 
del camino de esta praxis como dicen los enterados, nunca pleito ni cosas que se le parezcan. En la búsqueda de la 

candidatura del PRI en donde no camina solo, sino junto con otros priístas distinguidos, con toda seguridad habrá espacios 

donde no coincida con ellos, en el caso particular con Omar, y se ve natural, lo que no significa que haya pleito, pero sí 
desacuerdos o puntos de vista distintos como debe ser, y escenarios que todo mundo ve y nota y que todos tienen derecho 

de calificar como quieran, y que para algunos son pleitos. Así es la política, y no tiene nada de raro, y para estas alturas nada 
cambiará con aclaraciones que más que dejar las cosas bien definidas, más bien como que enredan las cosas, porque no 

hacían falta. En cuanto a OMAR. Todo mundo sabe que el senador es un hombre de enorme carisma, con valores de 
comunicación con la ciudadanía que le gana simpatías donde se pare, porque ese don de la empatía se tiene de nacimiento, y 

Omar lo tiene y lo explota con maestría. Es indudable que el senador de Téllez no le apuesta todo a la simpatía porque sería 

muy simplista, y suma a ello una labor en el Senado desde la Comisión de Seguridad, digna de ser tomada en cuenta por los 
logros que tiene y por el trabajo que ha llevado a cabo, y que le sitúa como uno de los senadores con mayor presencia en la 

tribuna y en la agenda de propuestas en beneficio del país. Su cercanía con la ciudadanía, más intensa estos días, lo ha hecho 
crecer en la aceptación ciudadana, y esto no cambiará con las aclaraciones de buenas relaciones con Penchyna. Son dos 

personalidades diferentes, pero valiosos los dos. Tocará al PRI decidir en caso de que sea uno de ellos el elegido. En mala 

hora se les ocurrió salir a decir que se llevan bien, como hermanitos priístas que son. Como que ganaban más cada uno con 
sus valores y propuestas propias, porque daban opción de elección por lo valiosos que son. Así del mismo corte, como que 

pierden fuerza y el que pierde es el PRI.  
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NUVIA, MÁS PRESENTE QUE NUNCA… 

Quien debe tener preocupados a todos los candidatos es NUVIA MAYORGA, la titular de la Comisión para el Desarrollo de los 
Pueblos Indígenas-CDI-del País, a quien le cancelaron una gira por el Valle del Mezquital lo mismo que a Rosario Robles, 

titular de la SEDATU, por las ―gracias‖ del dizque alcalde Cipriano Charrez, pues no se pueden olvidar que es aspirante a la 

candidatura, de tal manera que ya se dice que todos los que quieren ser duermen con un solo ojo, pues el otro lo tienen 
siempre mirando hacia la CDI para saber qué hace Nuvia, pues saben que en el momento en que ella entre al juego será para 

ganar, porque la decisión se habrá tomado en un sentido de historia, para que después de 146 años Hidalgo tenga su primera 
gobernadora. Hasta el momento Nuvia ha jugado con estricto apego a las reglas del PRI, de tal manera que no ha movido un 

dedo extra tiempos oficiales, y se ha dedicado a hacer crecer la parcela que le encargó el Presidente de la República, que no 

es poca cosa, pues atiende a 15 millones de población indígena con un presupuesto que hasta donde se sabe, mereció un 
apoyo muy fuerte para el 2016 por parte del Congreso, lo que habla de la confianza ganada por los logros en el 2015 que 

está por terminar. Por cierto, muy visitada en México la Segundo Expo de los Pueblos Indígenas 2015 Edición Navideña.  
 

 
CRESPO Y SU EQUIPO 

Lo más seguro es que RICARDO CRESPO una vez que deje la Presidencia del PRI, pase a ocupar un cargo muy cercano al 

gobernador del estado, como es la Secretaría del Despacho, para cerrar la administración desde esta responsabilidad, donde 
el Jefe del Ejecutivo requiere de gentes de toda su confianza, y más en las horas finales de su administración. Crespo 

seguramente se llevará a algunos de sus colaboradores actuales, entre los que con toda seguridad no irá RODOLFO 
HINOJOSA, que tiene en contra su modo de actuar y malos modos, como el día de ayer, en que según testigos, agredió 

verbalmente al delegado del PRI en San Agustín Tlaxiaca, Abelardo Cerón, a quien le recordó que gracias a él podía acudir al 

partido para sus apoyos, entre otras agresiones más subidas de tono. Con este tipo de gentes, mal favor le haría al 
gobernador si se lo lleva como parte de su equipo, sobre todo Crespo, que es tan cuidadoso para el trato con la gente.   

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Crespo, del PRI al Despacho 

 
Todo indica que Ricardo Crespo, hasta hoy dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional, asumirá en breve la 

Secretaría del Despacho del Ejecutivo. ―Salida digna‖, es lo que comentan las estructuras del tricolor que, bajo la ―batuta‖ de 

Crespo, lograron tres ―carros completos‖ consecutivos en las elecciones recientes. El primer evento electoral, de quien fuera 
secretario municipal en la alcaldía capitalina, ocurrió en las elecciones nacionales, cuando se eligió al presidente de la 

República, senadores y diputados federales. Aquella ocasión, todos los cargos de representación popular de carácter federal, 
arrojaron un saldo positivo para el PRI; el Revolucionario, orquestado por el joven presidente, logró sumar los votos de 

Hidalgo en favor del entonces candidato a la presidencia, Enrique Peña Nieto. En ese proceso, resultaron electos igualmente 

David Penchyna y Omar Fayad como senadores por Hidalgo, y las siete diputaciones federales, fueron igualmente para el PRI, 
como no había ocurrido desde los tiempos de la alternancia. Posteriormente, desde el cuartel electoral, instalado en el edificio 

del Colosio, Crespo repitió la fórmula, al obtener el triunfo en las 18 diputaciones locales, amén de las plurinominales, que le 
dieron a ese partido mayoría contundente en el Congreso. Ya en la recta final de su gestión, el presidente priísta, que se 

quedó a la orilla de participar como candidato a diputado federal por Pachuca, ―apechugó‖ la decisión que lo dejó fuera del 
proceso; sin embargo, demostró, como dicen, lealtad a su partido y de nuevo logró ―carro completo‖ para adjudicarse las 

siete diputaciones federales que hoy ocupan un lugar en San Lázaro. Como ocurre en la denominada Fiesta Brava, Ricardo 

Crespo se va ―en hombros‖, la marca que deja como presidente de ese instituto político será difícil superar, sobre todo por la 
naturaleza de la elección entrante, pues es necesaria tradición que las alcaldías se pintan de diferentes colores, efecto de la 

pluralidad.  
 

(Edmundo Pineda, página 04) 
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Vía Libre-Deslinde… 
 

Emilse, se queda sola 

 
Identificada políticamente con José Antonio Rojo García de Alba a partir del arribo de este a la presidencia del Comité 

Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y con antecedentes sosistas Emilse Miranda Munive ha 
mantenido un esforzada carrera política en la Tepehua de dónde es originaria que incluyó la tesorería y la secretaría general 

del ayuntamiento de San Bartolo Tutotepec que presidió de 2003 a 2006. Diputada local en la 59 Legislatura se tropezó con la 
candidatura a diputada federal al aplicarse la reforma política que obliga a los partidos a postular el 50 por ciento de mujeres 

aunque ya con más experiencia que considera su paso en la administración pública como sub coordinadora regional y director 

de Administración y Desarrollo de Personal en el gobierno estatal. Las coyunturas políticas y el principio de inclusión que 
determinó la jefatura del grupo priista en el poder la ubicaron en la fórmula que preside Alberto Meléndez Apodaca que 

dirigirá los destinos del PRI en la selección de candidatos para enfrentar el histórico proceso electoral del 5 de junio de 20015 
en que se renovarán los poderes Ejecutivo y Legislativo junto a los 84 ayuntamientos. Sin embargo su posición resulta 

incómoda porque fue ―descobijada‖ por quien se supone se le consideró para el cargo que asumirá este jueves con el 

testimonio del presidente nacional del PRI Manlio Fabio Beltrones Rivera, porque su jefe político José Antonio Rojo mantiene 
desdén a este protocolo y brilla por su ausencia lo mismo que su grupo cercano. O será que ya no la considera dentro su 

expresión, lo que no sería extraño, si ella no le consultó oportunamente la propuesta de ir a la secretaría general es factible 
que el menor de los herederos del otrora poderoso Grupo Huichapan ya no la considere suya.  

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Los indígenas siguen hundidos en la pobreza 
 

A pesar de que en el discurso gubernamental son prioridad y en los presupuestos anuales se les destinan más recursos, los 

grupos indígenas de nuestro país siguen sumergidos en la pobreza y todo indica que la tendencia se mantendrá al menos el 
siguiente año. En la actualidad siete de cada 10 indígenas viven en condición de pobreza y una tercera parte en extrema 

pobreza. De 2002 a 2016 el gasto para resolver las enormes carencias de 11 millones de mexicanos indígenas pasó de 15 mil 

180 millones a 85 mil millones de pesos y de esos recursos el gobierno sólo ha destinado el 8. 8 por ciento al desarrollo 
económico y empleo de los pueblos originarios. El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 

(Coneval), según estudios realizados entre 2012 y 2014, señala que se ampliaron las brechas de pobreza y, particularmente, 
de pobreza extrema entre la población indígena y la no indígena. Los datos indican que el porcentaje de población originaria 

en pobreza pasó de 72. 3 a 73. 2 por ciento, lo que equivale a 8. 7 millones de personas, 500 mil más que en 2012. Otro dato 
preocupante es que la proporción de indígenas en pobreza extrema pasó de 30. 6 a 31. 8 por ciento; es decir, 3. 8 millones 

de personas, 300 mil más que en 2012. Por lo que toca a carencias sociales la población indígena sufre el mayor rezago en 

acceso a seguridad social (79. 4 %), a servicios básicos en vivienda (61 por ciento), y a alimentación (38. 8 por ciento). El 76. 
1 por ciento de la población indígena tiene un ingreso por debajo de la línea de bienestar económico y 43. 9 por ciento por 

debajo de la línea de bienestar equivalente al valor de la canasta básica. Con este panorama ni cruzadas contra el hambre ni 
programas de empleo temporal parecen ser la solución para sacar de la miseria a millones de mexicanos, muchos de ellos 

radicados en regiones indígenas de nuestro estado.  
 
(Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… 
 

Meléndez: el reto 

 
El PRI Hidalgo comienza hoy una nueva etapa. Alberto Meléndez asumirá el cargo de presidente de ese instituto político en el 

estado, y lo hará acompañado del dirigente nacional de su partido, Manlio Fabio Beltrones, lo que constituye un espaldarazo 
enorme para los nuevos responsables del tricolor en el estado. En declaraciones realizadas a Criterio, Manlio Fabio Beltrones 

deja ver una mezcla de confianza y de reto cuando se habla de las elecciones venideras en Hidalgo. Por un lado, el dirigente 
nacional pondera la capacidad organizativa del PRI estatal y su militancia, pero sostiene que no debe haber un exceso de 

confianza. ―Estoy seguro de que sabrán renovarse y hacer lo necesario para conservar el lugar preferente‖ del partido en el 

estado, dijo el sonorense. Y sí. Ese será el reto del priísmo local. Los buenos resultados en elecciones pasadas pueden ser un 
arma de doble filo, pues la tentación de pensar que todo está inclinado del lado del tricolor puede hacer caer a los incautos. 

La oposición no hace mucho ruido en estos días, pero se sabe que trabajan para organizar un frente común contra los 
candidatos del Revolucionario institucional. Alberto Meléndez, el hombre que llegará a despachar en las oficinas de la avenida 

Colosio, no es improvisado en la política. Ha despachado como secretario en el gobierno estatal y fue alcalde de Pachuca. 

Tiene buenas relaciones con los aspirantes a la candidatura del PRI al gobierno estatal y es conocido por la militancia. Su reto 
como dirigente tendrá que ser el mismo que el de la militancia: no dormirse en los laureles de los triunfos anteriores.  

  
(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 
El mismo ritual priísta 

 
Hoy veremos desde camionetas de superlujo hasta helicópteros y jets cruzar por Pachuca. El motivo: la toma de protesta de 

la nueva dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional. Vienen, dicen, priístas de primera, de segunda y de 

tercera, para demostrar, de nueva cuenta, que son ellos el poder y que en Hidalgo mandan. Viene la caballada completa y en 
Pachuca veremos cómo en este país sí se puede prosperar. Veremos a gente trajeada y con escoltas, con automóviles que 

por mucho sobrepasan el costo de una casa de interés social y que para muchos hidalguenses son inalcanzables. Algunos, por 
no decir los meros meros, traerán otras camionetas igual de blindadas y costosas llenas de guarros para que nadie ose 

acercárseles, quitarles aire o atentar contra sus ―importantísimas‖ vidas. A la par, llegarán los acarreados, algunos en 
transporte público y otros más en camiones bien dotados de frutsis y tortas de jamón barato. Hoy es un día de festejar y la 

casa puede pagar eso y más, tal vez un grupo de tambora que nos recuerde los viejos tiempos de los políticos todopoderosos, 

ambiciosos y corruptos. Sonarán las fanfarrias y los priístas, hasta los rebeldes, gritarán hurras y porras. Gritarán el nombre 
de Tito Meléndez y se dirán unidos por el único fin (ese lo puede poner usted). Decenas de policías, por no decir cientos, 

vigilarán los costosos automóviles que con el esfuerzo de muchos años todos esos importantes personajes han logrado 
obtener. Quienes pasen por el bulevar Colosio se preguntarán que regalan. Dinero, tal vez. Y el micrófono se encenderá y el 

que tome la palabra dirá lo bien que ese partido gobierna Hidalgo y enumerará los logros de Enrique Peña Nieto (bueno, lo 

que ellos creen que son logros). Y de seguro habrá aplausos, aunque haya sido él quien mató el proyecto más ambicioso de 
los gobiernos priístas: tener un aeropuerto comercial. Pero por un momento en el planeta muchos dirán que Peña Nieto es 

bien fregón. Y algunos dirán que sí, que las reformas han movido a México. Y el nuevo dirigente tomará protesta y 
agradecerá a los priístas que le dan su confianza (aunque muchos no lo quieran) y hablarán del pasado y del futuro y todos 

se quedarán viendo y pensarán en la cantidad de huesos que se repartirán en 2016. Y todos aplaudirán y gritarán, en un 

universo paralelo.  
Corrupción, nos volviste a dar 

El martes dos personas perdieron la vida en una tienda de electrónica en Tulancingo. El asesino y ladrón evadió hace un año 
la seguridad del penal de aquella ciudad. Nadie lo volvió a ver y la ineficiencia de las autoridades lo dejó libre. Otro golpe a la 

realidad. Corrupción e ineficiencia han dejado víctimas mortales. Mientras, en un universo paralelo, todo es perfección.  
 

(Jorge Ávila, página 02) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que este día sesionará el Consejo Político del PRI en Hidalgo en donde se espera tomen protesta los integrantes de la 

nueva dirigencia tricolor, Alberto Meléndez Apodaca y Emilse Miranda Munive, en presencia de Manlio Fabio 
Beltrones y el gobernador Francisco Olvera Ruiz, así como los representantes de todos los sectores; se esperan más de 2 

mil gentes a la sede del PRI estatal por lo que ya se organiza un operativo de tránsito en Bulevar Colosio de Pachuca para 
evitar tráfico y que se realice el evento en buenas condiciones.  

 
:Que hablando del tricolor, también se espera que lleguen al evento de esta tarde los aspirantes a la candidatura a 

gobernador, quienes estarán presentes no solo como consejeros políticos sino como invitados especiales para recibir el primer 

mensaje de la nueva dirigencia, en donde la palabra unidad resonará en más de una ocasión. Falta ver, si los convidados 
están en el mismo tenor y se suman a lo que será la nueva etapa del PRI en el estado rumbo a la mega elección para el 

siguiente año.  
 

:Que luego de los lamentables hechos de Tulancingo donde dos custodios de seguridad fueron asesinados, han salido a 

relucir nuevos incidentes como el ocurrido el domingo pasado en el municipio de Emiliano Zapata donde a punta de pistola, 
un grupo de cinco jóvenes asaltó con lujo de violencia un establecimiento de telefonía celular, lo cual quedó grabado en video 

y difundido en redes sociales para hacer un llamado a que se refuerce la presencia policiaca tanto en pequeños municipios, 
como en grandes regiones y ciudades.  

 
:Que por los festejos de este domingo, cuando se realice la tradicional ceremonia del encendido del árbol navideño en 

la Plaza Juárez, algunas estaciones del sistema de transporte masivo Tuzobús permanecerán cerradas. Las paradas que 

estarán fuera de funcionamiento son Centro Histórico, Niños Héroes, Presidente Alemán y Plaza Juárez. Acercarse a 
la plancha, donde ya está prácticamente todo listo para el espectáculo de luz y sonido, se complicará por esta razón, por lo 

que se sugiere tomar las precauciones necesarias.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"El presupuesto no es negociable, no se pueden hacer recortes porque lo tenemos muy bien fundamentado con todas las 
actividades que conciernen al proceso electoral; definitivamente, no creo que se pueda recortar ninguna parte‖ 

Guillermina Vázquez Benítez 

CONSEJERA PRESIDENTA DEL IEEH, SOBRE EL PRESUPUESTO 2016 PARA EL ORGANISMO  
 

"Dejo un partido fortalecido, dejo estructuras, sectores, organizaciones trabajando, un partido en unidad; todos los municipios 
y los líderes están trabajando, existe un partido con una apertura fuerte a los jóvenes y las mujeres‖ 

Ricardo Crespo Arroyo 

PRESIDENTE ESTATAL DEL PRI, SOBRE SU ÚLTIMO DÍA DE GESTIÓN AL FRENTE DEL INSTITUTO  
 

FE DE ERRATAS 
―El señor Enrique López Rivera no es actualmente profesor del Tecnológico de Monterrey, Campus Hidalgo, por lo que sus 

declaraciones fueron a título personal y no reflejan la opinión de nuestro instituto‖.  

L. C. C. Miguel Mejía Díaz, MBET 
DIRECTOR DE COMUNICACIÓN Y RELACIONES INSTITUCIONALES DIRECCIÓN GENERAL CAMPUS HIDALGO TECNOLÓGICO 

DE MONTERREY 
 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

que el desconocido exlíder moral del magisterio en el estado, Moisés Jiménez Sánchez, apuesta su muy debilitado futuro 

político en una nueva organización denominada Fiel por Hidalgo, cuyas solicitudes de afiliación ya circulan entre sus 
incondicionales, quienes las hacen llegar a la población en general. Los formatos para afiliarse solicitan datos personales de 

los interesados. Falta conocer que tal interés tendrán todas aquellas personas que han sido convocadas para integrarse a 
formar parte de la naciente asociación. El corrupto exlíder Moisés Jiménez Sánchez no acepta su frustración y tiene la mira 

puesta en la consecución de este proyecto pensando en adherirla a un partido político el año entrante con motivo de la 
elección local o tal vez busque una candidatura independiente. ―Por una sociedad unida, libre y justa‖, el nuevo lema de 

Jiménez Sánchez, ¿alguien le cree? 

 
que desde ayer empezaron a llegar a la capital del estado militantes priístas de varias partes del territorio hidalguense para 

hacer presencia en el multitudinario evento de hoy por la tarde, cuando rendirán protesta estatutaria Alberto Meléndez 
Apodaca y Emilse Miranda Munive como presidente y secretaria general del comité estatal del PRI, respectivamente. Durante 

el día arribarán invitados del Distrito Federal y otras entidades federativas; se espera lleno total en la fiesta tricolor.  

 
que se dejarán ver en el acto de toma de protesta de la dirigencia priísta los contendientes por las candidaturas del 

Revolucionario Institucional a diputados locales por los dos distritos de Pachuca. Ricardo Crespo Arroyo, hasta hoy presidente 
de ese partido; Adriana Flores, quien dirige a las mujeres indígenas priístas del país; Ignacio Ibargüengoitia, subsecretario de 

Planeación y de quien se dice se integrará al Comité Directivo del PRI; además, Mirna Hernández Morales, exdiputada federal; 
Cristina Cortés, que dirige al priísmo en la capital del estado, y el dirigente de la CNOP, Ramón Vicente Díez; hasta Erika 

Trujillo, coordinadora regional de Planeación en Pachuca. No es por amarrar navajas, pero todos estarán muy puestos y 

saludadores durante la ceremonia.  
 

que ayer el consejo general del IEE dio dos nombramientos más, se trata de José Alfredo Belmont, quien estará al frente de 
la dirección ejecutiva de organización electoral; mientras que a Francisco Martínez Ballesteros, expresidente de la Barra 

Mexicana, Colegio de Abogados del estado de Hidalgo, la dirección ejecutiva jurídica. Con ello, el IEE dio conclusión a los 

nombramientos de las áreas que estaban acéfalas.  
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 

Presa El Yathé, un elefante blanco que sirvió solo para la foto.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Necesario y urgente que quienes manejan los recursos de las famosas cuotas escolares, solicitadas cada periodo escolar a los 
padres de familia por autoridades educativas, realicen un informe bien detallado de dichas cantidades para conocer en qué se 

utilizan estos montos, pues hasta ahora no existe un mecanismo para ello, según refiere el presidente de tutores en la 

entidad, quien acusa a los directivos por pensar que sí pueden usar dichos dineros como se les antoje.  
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Rubén Chávez: Muy atento y movido se vio al presidente de la Canaco en Pachuca durante los últimos días, sobre 

todo el pasado fin de semana, para orientar los planes que permitieran a los negocios de la capital hidalguense sumarse a las 
promociones con motivo del denominado ―Buen Fin‖, del cual al menos rebasaron las expectativas. Con ello Chávez Pagola 

demostró sus conocimientos en el tema.  
 

Abajo-Fermín Hernández: Algo pasa en Mineral de la Reforma, algo muy serio que le impide al secretario de Seguridad 
Pública poner orden y aminorar los robos, asaltos y demás problemas que al parecer no tienen fin en la demarcación. 

Hernández Martínez, pese a ser buen elemento, quizá queda mucho a deber por atender órdenes directas de su presidente 

municipal, que la verdad no da una.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

PRESENTACIÓN 
El virtual nuevo presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alberto 

Meléndez, acudió este martes a diversas reuniones con las estructuras tricolores de Tulancingo y Mineral de la 
Reforma. En eventos seguidos, el único aspirante registrado al proceso interno, habló ante los ahí presentes de 

cuáles serán las principales líneas de acción una vez que asuma el cargo como nuevo dirigente y cómo 

trabajará para mantener la unidad de la militancia de cara a los procesos de selección de candidatos para la 
madre de las batallas en el 2016.  

  
ENCERRADOS 

Por segundo día consecutivo el gabinete del mandatario hidalguense, Francisco Olvera Ruiz, permanece en 

encuentro a puerta cerrada en la Exhacienda de La Concepción, con el fin de ultimar todos los detalles en torno 
al cierre del ejercicio anual 2015. Temas sobre el presupuesto, imagen institucional y transparencia se afinan 

en estas extensas sesiones donde sólo se permite la entrada a los asistentes y personal cercano a los 
secretarios de todas las áreas que integran el sistema público estatal.  

 
ÁRBOL 

El próximo domingo se llevará a efecto el encendido del árbol navideño en la plancha de Plaza Juárez y con este 

evento iniciará oficialmente la temporada de Navidad y fin de año a escala institucional; vendrán las 
vacaciones que por cierto serán más largas y otras actividades como la inauguración de una pista de patinaje y 

una aldea navideña. Las vacaciones concluirán hasta el 7 de enero, aunque previamente se realizará el 
tradicional corte de la Rosca de Reyes el 6 de enero, por lo que dicho espíritu de paz y tranquilidad ya ronda varias 

oficinas.  

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Destapan a AMLO para que presida Morena: Dirigentes, personajes políticos y consejeros nacionales de 
Morena confirmaron a EL UNIVERSAL que impulsan a Andrés Manuel López Obrador como el próximo presidente nacional del 

partido, toda vez que lo califican como la figura más importante del movimiento que se encargará de encabezar la estrategia 

electoral de cara a los comicios de 2016 y 2018, así como blindar su imagen de posibles denuncias por supuestos abusos de 
los tiempos oficiales, al promover su figura por medio de spots. De acuerdo con la convocatoria del segundo Consejo Nacional 

Ordinario, cuya copia tiene EL UNIVERSAL, mañana se registrará —como cada tres años— una reestructuración de los 
órganos de dirección de Morena, entre ellos la presidencia del Consejo Nacional que desde hace tres años ocupa López 

Obrador; las 21 carteras del Comité Ejecutivo Nacional —incluidas el presidente y secretario general del partido—, los 200 
consejeros nacionales y oficializar a los 3 mil integrantes del Congreso Nacional. Enroques. Actualmente López Obrador es 

presidente del Consejo Nacional, y de lograr los votos sería el segundo presidente del partido, pues el primero fue Martí 
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Batres, quien ahora es el dirigente formal en el Distrito Federal. En el cónclave de Morena que inicia mañana y podría 
extenderse hasta el sábado también se tendrá que definir quién queda al frente del Consejo Nacional, cargo actual del 

tabasqueño. La renovación de la dirigencia será a través de urnas, en voto secreto de los tres mil 500 congresistas 
nacionales, quienes también aprobarán el plan de acción trianual de Morena, el plan de trabajo 2015-2018 y la política para la 

transformación, además se incluye la estrategia electoral para las elecciones de 2016, 2017 y las presidenciales de 2018. Es 

decir, el próximo presidente del partido tendrá que encabezar las tácticas electorales —entre ellas las alianzas—, además de 
la lucha contra las reformas estructurales aprobadas en este sexenio y la defensa del patrimonio nacional. (Misael Zavala, 

primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www. eluniversal. com. mx/articulo/nacion/politica/2015/11/19/destapan-amlo-para-que-presida-morena  

La Jornada-Histórica, el alza en la deuda pública de México: FMI: La deuda pública creció en los últimos años hasta 
alcanzar un nivel sin precedente y la previsión es que siga en aumento. Al final de la actual administración federal su monto 

superará 50 por ciento del valor de los bienes y servicios producidos por la economía nacional, anticipó el Fondo Monetario 
Internacional (FMI). Cuando concluya 2015, la deuda pública llegará a 9 billones 380 mil millones de pesos y será equivalente 

a 51. 9 por ciento del producto interno bruto (PIB), calculó el FMI, en un reporte especial sobre la economía mexicana. En los 

años recientes la deuda pública mexicana ha ido en aumento, medida en proporción al tamaño de la economía. Al comenzar 
la actual administración gubernamental, en diciembre de 2012, fue equivalente a 49. 8 por ciento del PIB, que significaban 7 

billones 770 mil 294 millones de pesos, de acuerdo con el valor de la economía mexicana calculado por la Secretaría de 
Hacienda para ese año. El renglón de deuda pública incluye los pasivos a cargo del gobierno federal, los adquiridos por 

empresas como Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de Electricidad, los de la banca de desarrollo y aquellos 

relacionados con las obligaciones pensionarias exigibles para cada ejercicio. La deuda pública y la capacidad del gobierno 
federal para hacer frente a las obligaciones relacionadas con esos pasivos forma parte de un apartado de la revisión anual 

que el FMI hace de la economía mexicana, cuyos resultados fueron divulgados el martes pasado, como parte del artículo 
cuarto del convenio constitutivo del organismo. En el periodo comprendido entre 2004 y 2012 la deuda pública fue 

equivalente a 41. 2 por ciento del PIB, en promedio. Para 2013, primer año de la actual administración federal, subió a 46. 4 
y se incrementó a 9. 8 por ciento del PIB en diciembre de 2014, de acuerdo con el FMI. A partir de 2015 el endeudamiento 

del sector público se elevó a 51. 9 por ciento del PIB, según datos del organismo. La previsión del FMI es que la deuda, 

medida en proporción con el tamaño de la economía, crezca a 51. 9 por ciento en 2015; a 52 por ciento en 2016; 52. 2 por 
ciento en 2017, y 52. 2 por ciento en 2018, último año de la actual administración federal. El valor de la deuda es relevante 

sobre todo por la cantidad de recursos que requiere para financiar el pago de su servicio, esto es, del capital y los intereses. 
De acuerdo con la proyección del FMI, en 2014 las necesidades de financiamiento relacionadas con el pago de la deuda 

pública fueron equivalentes a 13. 6 puntos del PIB, cantidad que disminuirá a 10. 8 por ciento en 2015. Aun con la reducción 

es un monto, respecto del tamaño de la economía, comparable a los recursos que invierte el Estado en desarrollo social 
(renglón que incluye educación, salud, protección al medio ambiente, recreación, protección social, entre otros), que en 2015 

fueron de 2 billones 150 mil 995 millones de pesos, 11 por ciento del PIB de ese año, según datos de la Secretaría de 
Hacienda. El FMI considera que la deuda del sector público es sostenible, es decir, que el pago de intereses y capital es viable 

en el sentido de que el Estado está en condición de generar los recursos para cubrir el servicio. (Roberto González, 

primera plana) 

Excélsior-Carstens defiende uso de reservas: El gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, aseguró que no hay 

diferencias de fondo con el FMI en cuanto al manejo de las reservas internacionales. Señaló que es cierto que tener las 
reservas invertidas en activos muy líquidos genera un costo que el país tiene que pagar para poder darle orden al mercado 

cambiario, lo que es importante para fijar expectativas. Carstens salió al paso de las sugerencias que hiciera el Fondo 

Monetario Internacional (FMI) para que México limitara el uso de las reservas internacionales a periodos de desorden en el 
mercado de tipo de cambio. En ese sentido, el gobernador del Banxico reconoció que es un buen punto para reflexionar hacia 

adelante; sin embargo, concluyó que ―es útil y pertinente usar las reservas‖ aunque ―no podemos tener una política 
sustentada únicamente en las reservas internacionales porque obviamente ahí se nos acaban‖. Afirmó que la política de la 

institución que dirige ha sido responsable en ese aspecto. Por otro lado, Carstens señaló durante una entrevista 

con Excélsior que es preocupante que por primera vez, desde finales de 2009, se registre una caída en el volumen de 
comercio internacional y advierte que los lamentables eventos en París han incrementado la posibilidad de que el Banco 

Central Europeo afloje aún más su política monetaria. Es decir, que puede incrementar los mecanismos de estímulo 
económico. PERTINENTE USO DE RESERVAS: CARSTENS. Un día después de que el Fondo Monetario Internacional 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2015/11/19/destapan-amlo-para-que-presida-morena
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alentara a las autoridades en México a limitar el uso de las reservas internacionales a periodos de desorden en el mercado de 
tipo de cambio, Agustín Carstens, gobernador del Banco de México, dijo que no hay una diferencia de fondo con el organismo 

y mencionó que es cierto que tener las reservas invertidas en activos muy líquidos genera un costo que el país tiene que 
pagar para poder darle orden al mercado cambiario, lo que es importante para fijar expectativas. En entrevista 

con Excélsior, Carstens reconoció que es un buen punto para reflexionar hacia adelante, sin embargo, concluyó que ―es útil 

y pertinente usar las reservas‖ aunque ―no podemos tener una política sustentada únicamente en las reservas porque 
obviamente ahí se nos acaban, pero como hemos venido haciéndolo, combinándolo con fundamentos firmes y sólidos y 

simplemente usar las reservas en el margen para suavizar, creo que es una política que ha sido responsable‖. A principios de 
año Carstens decía que el oleaje estaba picado, en referencia al panorama económico internacional. Nueve meses después, 

afirma que a pesar de que se ha dado una evolución del entorno, seguimos en un escenario en donde la economía global 

crece por debajo de su potencial, y dijo que es preocupante que por primera vez desde finales de 2009 se registre una caída 
en el volumen de comercio internacional, y advierte que los lamentables atentados en París podrían hacer que el Banco 

Central Europeo suba sus estímulos económicos. (Rodrigo Pacheco, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www. excelsior. com. mx/nacional/2015/11/19/1058267  

Criterio-Senadores exigen al INE y Trife quitarle el registro: Senadores del PAN y PRD exigieron retirar el registro al 
Partido Verde Ecologista de México (PVEM) para castigar las graves y sistemáticas violaciones en las que ha incurrido. 

Entrevistados por separado, los legisladores federales coincidieron en condenar que esa fuerza política haya convertido el 
financiamiento público en un mecanismo de impunidad, ya que serán los ciudadanos, con sus impuestos, los que terminarán 

pagando por sus faltas. El senador del Partido Acción Nacional (PAN), Javier Corral, consideró que los delitos electorales 

cometidos por el PVEM deben ser castigados con severidad, más allá de las multas, con la pérdida de su registro. ―En el 
régimen de partidos, las prerrogativas sí son una garantía a las multas que impone el órgano electoral o el Tribunal. Lo que 

estamos viendo es la farsa permanente en la que el PVEM incurre, el negocio redondo de violar la ley, pagar después en 
abonos y con cargo al erario‖, condenó. El también senador panista Héctor Larios aseguró que, además de las sanciones 

económicas, el partido del tucán debe perder el registro por incurrir de manera permanente en violaciones legales. ―Todas las 
multas de los partidos se descuentan de las prerrogativas, eso es de ley. El problema es que el PVEM se dedicó de manera 

constante y continua a violar la ley para mejorar su posición electoral‖, acusó. ―La única solución posible frente a esto es 

perder el registro, que no lo perdió porque hubo complacencia de las autoridades, pero es lo único que procedía, eso es lo 
que estaba en el fondo y no fue sancionado‖. ―El modelo que se estableció en la Constitución es que los partidos se financian 

con dinero público; la posibilidad de financiamiento privado es limitadísimas, como 5 por ciento de todos los ingresos‖, dijo. El 
senador del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Armando Ríos Piter, afirmó que la conducta del Verde revela una 

sucesión continua y constante de casos de corrupción, cuyos castigos alcanzan ya los 500 millones de pesos. ―Ellos 

encontraron un camino muy benéfico de violar la ley y donde el tribunal los cachó han recibido sanciones que a final de 
cuentas no van a pagar. A ellos no les cuesta un centavo, le cuesta al erario, a los ciudadanos, que son los que pagan sus 

impuestos de ese gasto y lo que tenemos es un acto de pillería vil‖, aseveró. Al igual que los panistas, Ríos Piter demandó a 
las autoridades electorales que se retire el registro al PVEM, tal como lo demandaron en su momento más de 50 mil 

ciudadanos que entregaron firmas al INE, tras ser recolectadas en la plataforma change.org. El perredista fue más allá, y 

exigió al presidente Enrique Peña Nieto la destitución del subsecretario de Prevención del Delito, Arturo Escobar, ya que su 
nombramiento como funcionario federal, tras las violaciones legales registradas en los comicios, envían un mensaje de 

impunidad. ―Se le premia a miembros distinguidos ese partido con carteras en el gobierno federal, por lo que habrá que exigir 
al presidente que quite de su encargo este funcionario. Es de mínima sensibilidad, para que no se mantenga esta imagen de 

que la impunidad empieza desde la más alta cabeza del gobierno federal‖, agregó. (Claudia Guerrero, Agencia Reforma, 
página C5) 

  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2015/11/19/1058267
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C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Pinche rancho bicicletero 

 
La muerte por atropellamiento de una joven ciclista en Paseo de la Reforma es una merecida bofetada a la política de aliento 

al uso de la bicicleta, no solo en el DF sino en cualquier ciudad cuyas autoridades no garanticen la seguridad, pero sobre todo 
la vida de quienes optan por ese medio de transporte. Sin guarniciones (pretiles de casi medio metro) de concreto, los 

carriles confinados no sirven de nada, y menos en las principales avenidas. Imaginar que una triste línea pintada en el 

pavimento es suficiente para que los conductores de vehículos automotores no arrollen a ciclistas es tan absurdo que cabría 
preguntar: ¿y por qué no destinar carriles en el Circuito Interior o el Periférico a los usuarios de bicicletas? Por saludable que 

sin duda es el fomento del ejercicio físico, el libre tránsito que garantiza la Constitución se refiere a personas, no a vehículos. 
Miguel Ángel Mancera y su secretario de Movilidad, Héctor Serrano, están obligados a replantearse ¡pero ya! la 

bicicletización a como dé lugar de la Ciudad de México.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

La guerra en su casa 

 
Ayer apuntaba aquí que el Estado Islámico ha llevado su guerra santa al corazón de Europa, a París, con los atentados 

terroristas del viernes, y que el presidente Hollande tenía que encontrar dónde dar la guerra que les había declarado, qué 
campo de batalla y contra quiénes, porque los enemigos ya están en su territorio y tienen pasaporte francés. No se trata 

como en las guerras convencionales de abrir un frente, de invadir un país, de atacar una región, de bombardearla. Los 
terroristas los tiene Francia en casa, como se confirmó la madrugada de ayer en París, cuando en un operativo la policía 

localizó una célula yihadista en un piso en Saint Denis, a unas calles del Stade de France, donde el viernes tres de ellos se 

hicieron estallar, dos al intentar ingresar al estadio en el que jugaban las selecciones de Francia y Alemania. Ayer, los cuerpos 
especiales llegaron hasta el número 8 de Rue Corbillon, en ese barrio, en busca del autor intelectual de los atentados del 

viernes, Abdelhamid Abbaud. Se desarrolló un largo tiroteo que terminó con un saldo de dos terroristas muertos, entre ellos 
una mujer que se hizo estallar con un chaleco de explosivos, como los tres del viernes en el estadio, y el otro a tiros cuando 

los agentes irrumpieron en el departamento en el que se habían atrincherado y donde detuvieron a ocho. Este 

enfrentamiento fue el primero tras los atentados del viernes y la declaración de guerra sin piedad del presidente de Francia, 
lo que confirma que el campo de batalla lo tiene en casa, donde están sus enemigos. Y deja ver, a la vez, que siendo el 

primer atentado, no será el último. No se puede vencer a un terrorista que está dispuesto a cambiar su vida, y mucho menos 
cuando el motor es el fanatismo religioso, la guerra santa que ahora se libra en las calles de París, mientras el mundo 

occidental vive la zozobra de la otra batalla terrorista: la guerra sicológica que vacía estadios, desvía vuelos, cancela eventos, 

quita el sueño y crea sospechosos y culpables por el perfil étnico. Esta es la realidad con la que el mundo va a tener que vivir 
y derrotar, o ser derrotado, matar o morir, así de fuerte, así de real.  

 
RETALES 

1. NORMALES. La realidad de las escuelas normales de México, marcadamente las rurales, tiene que cambiar y ser 
verdaderos centros de formación de maestros. Y sé que en eso anda Aurelio Nuño Mayer; 

2. FAMILIA. La sucesión corta en Veracruz, en julio, quedará entre los Yunes: Miguel Ángel, que va por el PAN-PRD, y su 

primo Héctor, por el PRI. A menos que Manlio Fabio Beltrones opere; y 
3. LISBOA. Por ahora está detenido el proyecto para que Jesús Murillo vaya de embajador de México a Lisboa. En el caso de 

Juan José Guerra Abud, como le había informado, la cancillería ya recibió el beneplácito del gobierno de Italia. Aquí falta la 
aprobación del Senado.  

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

:Que llegando de Filipinas, el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, irá directo a Monterrey para mediar en el pleito 
entre la armadora coreana Kia y el gobierno de Nuevo León, que encabeza Jaime Rodríguez. Hay que recordar que las 

negociaciones con los coreanos eran hasta ahora solo con la autoridad estatal.  

 
:Que este jueves arranca en Guadalajara la 30 reunión nacional del Sistema Federal Sanitario que comanda la Comisión 

Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, de la Secretaría de Salud, a cargo de Mikel Arriola, y los reguladores y 
responsables de los laboratorios de las 32 entidades. Durante dos días van a repasar la agenda de riesgos a la salud de los 

mexicanos, evaluar resultados de los diferentes programas de vigilancia de agua, alimentos, medicamentos, muerte materna 

y servicios médicos, y a discutir retos y oportunidades para 2016. El encuentro será inaugurado por el gobernador de 
Jalisco, Aristóteles Sandoval.  

 
:Que la jerarquía católica está fuera de control, pese a la molestia del nuncio apostólico en México, Christophe Pierre, 

porque en los medios de comunicación abunda información "no oficial" de la visita del papa Francisco. Ahora fue el 
arzobispo Fabio Martínez, de Tuxtla Gutiérrez, quien anunció que Bergoglio estará en su diócesis, aun cuando el nuncio 

había solicitado que toda la información fuera reservada, hasta que la Santa Sede la diera a conocer. Así que ya son tres los 

arzobispos en rebeldía: Norberto Rivera, Alberto Suárez Inda y Fabio Martínez.  
 

:Que en el Gobierno del Distrito Federal, que encabeza Miguel Ángel Mancera, ningún funcionario quiere hacer 
comentarios en torno a la versión de que se cobrará una cuota por entrar al Zócalo por una sola razón. Ese no es tema, 

dicen, porque es algo totalmente falso.  

 
:Que este jueves, el jefe delegacional en Cuauhtémoc, Ricardo Monreal, anunciará su decisión de desintegrar el equipo de 

verificadores de establecimientos mercantiles, cuyos 26 integrantes con base sindical serán reasignados a otras áreas de la 
demarcación y su lugar será ocupado por estudiantes de universidades públicas. El nuevo equipo se rotará cada seis meses 

como medida para evitar actos de corrupción.  
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Mala medicina 

 
Los políticos del mundo tienen el diagnóstico correcto, pero proponen una medicina equivocada. En unos días cientos de ellos 

se reunirán en París, en la Conferencia de la ONU sobre Cambio Climático, para hablar sobre un problema real pero con 
propuestas de solución que no sólo no reducirán el calentamiento sino que multiplicarán la pobreza. Este 2015 va a ser el año 

más caliente desde que hay registros internacionales en 1880. La temperatura promedio terminará un grado Celsius por 

arriba de la era preindustrial. Para quienes piensan que un aumento superior a dos grados será un desastre, ésta es una 
pésima noticia. No hay duda que la temperatura de la Tierra está aumentando y el proceso es producto de la actividad 

humana. Pero los políticos que asistirán a la cumbre de París están más interesados en promover soluciones políticamente 
correctas, que los hagan ver bien ante los votantes preocupados por el futuro de la humanidad, que en adoptar políticas que 

funcionen. En un estudio publicado en Global Policy, el danés Bjorn Lomborg del Copenhagen Consensus Center muestra que, 
aun si se aplicaran todas las medias del documento Contribuciones Determinadas Previstas a Nivel Nacional de 2020 a 2030 

que se pretende firmar en París, el aumento de temperatura mundial sobre el nivel preindustrial sería superior a 4. 5 grados 

Celsius para el 2100. Las políticas de la cumbre de París no bajarían la temperatura sino que mantendrían el aumento 0. 05 
grados por debajo del que se habría tenido de otra manera. Si esas políticas pudieran aplicarse otros 70 años, desde 2030 

hasta el 2100, el aumento sería menor en 0. 17 grados, pero se ubicaría de todas formas en 4. 5 grados. Cuando vea usted a 
los políticos en París vanagloriarse de sus acuerdos, recuerde que ni aun si pudieran cumplir todas sus promesas le harían 

mella al calentamiento global. Pero aplicar esas políticas con un resultado insignificante en el calentamiento global tendría un 

costo económico enorme que los políticos no han querido reconocer. El propio Lomborg señala, en un artículo publicado el 16 
de noviembre en el Wall Street Journal, que los recortes al uso de energía prometidos nada más por Estados Unidos, la Unión 

Europea, China y México representarían una contracción económica anual de 720 mil millones de dólares. La política que se 
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está planteando para la cumbre climática, en otras palabras, condenaría al mundo a una contracción de casi un siglo de la 
economía mundial. Lo anterior sería un triunfo para los activistas que consideran que la economía de mercado es el gran 

enemigo, pero las consecuencias serían desastrosas, sobre todo para los pobres. Un retroceso así revertiría los avances que 
han permitido reducir la pobreza extrema en el mundo de 84 por ciento de la población en 1820 a 9. 6 por ciento en 2015. 

México, señala Lomborg, sería el país más afectado por esta contracción, ya que es la nación pobre que mayores 

compromisos está ofreciendo para la cumbre climática. El gobierno mexicano se ha comprometido a una reducción de 40 por 
ciento en las emisiones de gases contaminantes de aquí a 2030. El costo anual se elevaría a 80 mil millones de dólares o 4. 5 

por ciento del PIB anual para 2030, según un estudio separado citado por Lomborg. En otras palabras, México sufriría un 
rápido proceso de empobrecimiento. La solución no radica en comprometerse a políticas de empobrecimiento radical. Por el 

contrario, Lomborg afirma que debe promoverse una inversión mucho mayor en energías alternativas. Para esto se necesita 

una intervención decidida del gobierno para apoyar la investigación, pero también un mercado libre de energía que permita 
que los avances de la tecnología se adopten a lo largo y ancho de la economía.  

 
DELTA Y AEROMÉXICO 

Delta Airlines busca comprar más acciones de Aeroméxico para llevar su participación a 49 por ciento. Lo lógico sería 
permitirle subir más, para bien de todos, pero la ley no lo permite.  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

El regreso del terrorismo y la elección presidencial en EU 
 

Los ataques terroristas de París han comenzado a politizarse. Es inevitable. En Estados Unidos, los precandidatos 
presidenciales del Partido Republicano inmediatamente criticaron al Presidente. El senador texano, Ted Cruz, reprobó la 

debilidad de Obama y caracterizó su política exterior como una que sólo tiene el propósito de generar situaciones para 
buenas fotos. Donald Trump expresó que la tragedia muestra cómo se requiere un liderazgo norteamericano más fuerte. 

Además, todos los republicanos, de alguna manera u otra, criticaron la idea de Obama de abrir la puerta a miles de 

refugiados sirios que están huyendo de la guerra civil de su país. El Estado Islámico ha prometido que también atacará 
Estados Unidos. Ha mencionado su capital, Washington DC, como posible blanco. Hay que recordar que no ha habido un acto 

terrorista de grandes magnitudes desde el 11 de septiembre de 2001 en nuestro vecino del norte (sólo uno que otro ataque 
casero, de los que llevan a cabo los llamados ―lobos solitarios‖, como el del maratón de Boston en abril de 2013). Algo están 

haciendo bien los estadunidenses que han evitado, por lo pronto, la acción terrorista del yihadismo musulmán en su territorio 

(ya se podrá usted imaginar todas la violaciones a los derechos humanos que están realizando dentro y fuera de Estados 
Unidos para lograr este objetivo incluyendo, como sabemos, una vasta operación de espionaje). No obstante, después de 

París, no sólo Europa está aterrorizada. El fantasma del terrorismo ha regresado a Estados Unidos con todo lo que eso 
implica, entre otras cosas, el retorno de este tema a la agenda de la elección presidencial del año que entra. De todos los 

candidatos que siguen en la carrera, Hillary Clinton es la que tiene las mejores credenciales y experiencia en materia de 

política exterior y combate al terrorismo. Sabe cómo opera la Casa Blanca y los servicios de seguridad. Como senadora de 
Nueva York tuvo que encarar los ataques del 11 de septiembre. En el Senado, encabezó la comisión sobre seguridad y 

cooperación en Europa. Como secretaria de Estado, durante los primeros cuatro años del presidente Obama, le tocó 
enfrentar la Primera Árabe, el comienzo de las guerras civiles en Libia y Siria, el asesinato de Bin Laden y los ataques 

terroristas en Bengasi. Si hay alguien que se ha fogueado en estas lides es Hillary. Sobre todo comparado con el nutrido 
grupo de aspirantes republicanos. Los tres outsiders —Trump, Carson y Fiorina— no tienen, por definición, experiencia 

alguna en el gobierno. De los insiders (senadores, gobernadores o exgobernadores), ninguno ha tenido que enfrentar una 

crisis internacional, por lo que no tienen mucha experiencia que digamos. El sentido común nos diría que Clinton será la 
beneficiada por los ataques en París. Y es que la gente, con miedo, buscaría a alguien con experiencia para defender su país. 

Pero, si hay algo que ha estado ausente, por lo menos hasta ahora, en la carrera presidencial estadunidense es el sentido 
común. Así que todavía es temprano para ver cómo jugará París en la contienda americana. Ni siquiera vale la pena especular 

qué ocurriría en caso de que los terroristas de ISIS (por sus siglas en inglés) cumplieran su promesa de atacar el territorio 

estadunidense. Por lo pronto, hasta ayer, Clinton arrasaba en las encuestas y apuestas en la contienda interna de los 
demócratas. Los apostadores le están dando 90% de probabilidad de convertirse en la candidata de ese partido. En cuanto a 

los republicanos, Trump sigue arriba en las encuestas nacionales con 32% de intenciones de voto, seguido del 
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neurocirujano Carson con 19% y el senador de Florida, Marco Rubio, con 12%. Sin embargo, en las apuestas, Rubio tiene 
un 41% de probabilidad de ganar la candidatura republicana seguido de Trump con un 19% y Cruz con 12 por ciento. Así 

que Rubio, de 44 años de edad, es hoy por hoy el favorito de los republicanos en las apuestas que son el mejor indicador 
para predecir el futuro. Y, aunque el joven político de Florida tiene la misma edad que Ted Cruz, tiene un atributo que puede 

pesarle en la actual coyuntura de regreso del terrorismo a la agenda pública: no sólo está joven sino que se ve chavo. Un 

encuestador estadunidense ha dicho, al respecto, que los votantes ―no van a querer a un chamaco‖ en la Casa Blanca en un 
periodo donde se vislumbran importantes crisis internacionales.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
 

El trampolín de AMLO 
Como los bordados finos, del tipo que teje la diputada y escritora Laura Esquivel en el salón de plenos de San Lázaro, 

liderazgos de Morena han estado hilando la llegada de Andrés Manuel López Obrador a la presidencia del nuevo partido. Nos 

cuentan que hay un acuerdo entre los dirigentes morenistas para que el tabasqueño tome la dirección nacional y desde esa 
posición siga la ruta a la candidatura presidencial de 2018, en una suerte de trampolín político-electoral que le permitirá 

evadir las críticas y amagues legales de sus opositores contra la promoción anticipada. Entre esa y otras muchas otras 
razones, AMLO tiene desde ahora la cancha libre para ser electo presidente de Morena el próximo fin de semana, cargo por el 

que sin pena ni gloria pasó don Martí Batres. Es una jugada de primer nivel, nos comentan.  

 
Carmen Salinas dobletea 

Casi de llegada a San Lázaro, la actriz jugó con la analogía de que el salón de plenos era como un set de grabación de un 
estudio de TV: ―De pronto salen unos actores a decir fulano tiene la culpa‖. Carmen Salinas, diputada federal del PRI, no 

extrañará las cámaras ni a sus compañeros actores, porque prepara su regreso a las grabaciones. Nos dicen que la 
legisladora acudió el martes pasado a hacer un casting para participar en una telenovela que se estrenará muy pronto. En su 

equipo manejan la versión de que si cierra el trato con la producción, acudiría a grabar en días en que no haya sesión: lunes, 

miércoles y viernes. Sin embargo, no estuvo presente en los debates de dos iniciativas del Ejecutivo presentadas ayer en el 
pleno. ¿Ya empezamos, doña Carmelita? 

 
Peña y el proverbio chino 

Durante la gira que realizó el presidente Enrique Peña Nieto por Turquía y Filipinas, nos comentan que el mandatario 

mexicano estuvo durante varios días muy cerca y pasó mucho tiempo con el presidente de China, Xi Jinping, más allá de la 
reunión bilateral que sostuvieron en Antalya. En una de esas pláticas, el presidente Jinping soltó un proverbio chino: ―Lo que 

se pierde por la mañana se puede recuperar al atardecer‖. Nos comentan que la frase la dijo en el marco del relanzamiento 
de la relación binacional, que pasó por un bache tras la cancelación del tren de alta velocidad México-Querétaro.  

 

Osorio y Robles, en la calle 
Sin avisos previos ni escenografías, dos integrantes del gabinete presidencial salieron la noche del miércoles a caminar por 

calles de la ciudad de Colima, que sufren de inseguridad, para escuchar los problemas que afrontan las mujeres. Nos cuentan 
que los secretarios de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y de Desarrollo Territorial, Rosario Robles, rompieron el 

protocolo y recorrieron diversas colonias para dialogar con los habitantes y hacer compromisos en materia de seguridad. Es el 
inicio de un esfuerzo por salir de la comodidad del DF y los horarios normales de trabajo: atender de primera mano las 

demandas sociales, nos aseguran en Bucareli.  

 
(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

Cuatro presos famosos, cuatro grandes absurdos 

 
Y todo ocurrió, o se dijo, o se supo ayer. Tres estampas de la segunda década del siglo XXI mexicano. Una. El gobierno del 

presidente Peña Nieto ha hecho lo imposible para que Elba Esther Gordillo no obtenga el beneficio de la prisión domiciliaria 
que, de acuerdo con nuestras leyes, un preso debería alcanzar sólo por cumplir 70 años. O dicho beneficio es una más de las 

falacias de nuestro sistema legal, o el gobierno ha apretado como una tiranía para refundir a la maestra. Ayer, Elba Esther fue 
trasladada a un hospital privado donde le harán una cirugía. Estará ahí unas semanas. Sus abogados podrían conseguir en 

ese lapso amparos para prolongar la estancia. La maestra quedaría entre la cárcel y su casa, en el limbo de un hospital 

privado. Crecería la sospecha de que el gobierno pactó con ella. Qué necesidad había. Bastaba aplicar la ley, decirle que, 
presa, se fuera a casa a celebrar el cumpleaños 71. Václav Havel piensa que al tratar de paralizar la vida, las autoridades se 

paralizan a sí mismas y, a la larga, se incapacitan para seguir paralizando la vida. ¿Vale tanto Elba Esther como para castigar 
a todos los presos viejos? Dos. Ayer se conoció que Celina Oceguera y Valentín Cárdenas se quedaron sin abogados 

particulares. Cuando se fugó El Chapo el 11 de julio, ella era coordinadora de las cárceles federales y él director del penal del 

Altiplano. Los familiares de Celina hipotecaron una propiedad para pagar la defensa. Los de Valentín ya no pudieron cubrir los 
viáticos. Y era imposible trabajar en la cárcel de Nayarit cuando no alcanza para aviones, hoteles. Dependerán ahora de los 

abogados de oficio. ¿El dinero corruptor de El Chapo sirvió apenas para solventar un par de meses de honorarios? Hamlet 
clamaría que no tiene arte para medir los lamentos de Celina y Valentín. Tres. Ignacio Mendoza, defensor de José Manuel 

Mireles, líder de las autodefensas michoacanas, preso desde hace 17 meses, me dijo ayer que si existe la racionalidad 
jurídica, entre el 24 de noviembre y el 9 de diciembre deberá agotarse el periodo de pruebas de cargo para que el juzgado 

resuelva en los tres días siguientes, por lo que, calcula, entre el 15 y el 18 de diciembre, el doctor Mireles estará en libertad. 

Calcula asimismo, que antes que él saldrán otros 200 autodefensas presos, a quienes, como a Mireles, sí se acusa de poseer 
y portar armas cuando se había agotado la temporada de tolerancia legal. Hay miles como ellos que aún hoy poseen y portan 

armas en Michoacán y luego se sientan a departir y pactar con las autoridades. ¿Por qué sólo a Mireles y los suyos la dura 
lex? ¿Por qué la sevicia? Incluso si salieran libres el 15 de diciembre, gobierno y jueces les habrían robado año y medio de 

vida. Robado. Y en este caso ni siquiera les pedirán perdón. Porque en este caso, el que pida perdón se declarará culpable.  

MENOS DE 140.  
Qué vergüenza para el Cisen el documento en que la CNDH los desnuda por la forma en que persiguieron en Argentina a 

Carlos Ahumada.  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

A LA CARRETA azul y blanco de Ricardo Anaya se le andan desbocando los caballos.  
 

ANOCHE, Rafael Moreno Valle metió un golazo de autopromoción al inaugurar el remodelado Estadio Cuauhtémoc. El 

gobernador aprovechó para invitar a todo México, no para ver cómo el Puebla ganaba el partido, sino cómo el poblano 
pretende ganarse al partido.  

 
DEL OTRO LADO, Margarita Zavala causó revuelo de simpatías en Nuevo Laredo, donde hizo sentir que su ante-pre-posible-

postulación presidencial puede ser por el PAN… ¡o sin él! 

 
A VER SI la briosa caballada albiazul no termina por romperle el eje a la carreta.  

 
¡AH, CARAY! ¿A poco ahí viene otro cambio en el gabinete de Enrique Peña Nieto? 

 
QUIEN lo afirma es Luis Gregorio Velázquez López Velarde, coordinador de delegaciones de la SEP. Según sus compañeros 

de trabajo, al funcionario al parecer le gusta el bel canto, pues de vez en cuando llega a la oficina bien entonado después de 

una larga comida.  
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Y QUE de su ronco pecho le han escuchado decir: ―Lástima que muy pronto nos vamos a ir a Gobernación, a componer los 
errores de Osorio‖.  

  
ASÍ QUE una de dos: o a este funcionario se le cruzan los cables cuando hace la digestión; o su tío abuelo, el legendario 

Fidel Velázquez, nunca le enseñó que quien se mueve no sale en la foto. ¡Ni en la selfie! 

 
SEGÚN el gobernador Egidio Torre, en Tamaulipas están desplegados 15 mil elementos federales y estatales en labores de 

seguridad pública. Y en 18 meses han sido decomisadas cinco mil armas de fuego, 805 granadas, un millón 435 mil cartuchos 
útiles de diferentes calibres, 23 cohetes y 130 lanzagranadas.  

  

SI ESAS son las cifras que el priista presume, qué miedo conocer las que no dice porque, pese al gran operativo de 
apantallaje, circular por algunas carreteras tamaulipecas sigue siendo una aventura de terror.  

  
PESE A TODO ahí estuvieron para apoyar a Torre en su quinto informe varios de sus homólogos: el veracruzano Javier 

Duarte, el chihuahuense César Duarte, el potosino Juan Manuel Carreras, el poblano Moreno Valle, el tlaxcalteca Mariano 
González y el titular del GDF, Miguel Ángel Mancera.  

 

HABRÁ que darle seguimiento a la forma en que el diputado federal Waldo Fernández quiere romper con la sombra de los 
moches.  

  
EL LEGISLADOR perredista firmará un acuerdo de transparencia con los alcaldes de los tres municipios de Nuevo León a los 

que apoyó con la bolsa de 20 millones de pesos que le tocó repartir como parte del Fondo de Infraestructura, mejor conocido 

como Fondo de los Moches.  
  

LA IDEA es dar claridad sobre cómo repartió esos recursos y, sobre todo, cómo se manejan. ¿Cuántos otros diputados 
federales estarían dispuestos a poner en una caja de cristal sus acciones? Es pregunta que no cobra el 10 por ciento.  

 
(Redacción, página 10) 

Crónica-Clase Política… 

 
Inviable, el nuevo aeropuerto propuesto por Morena 

 

La propuesta alterna del nuevo aeropuerto de la Ciudad de México presentada en días pasados por integrantes del partido 
Morena es inviable.   Así lo informó el secretario de Comunicaciones y Transportes (SCT), Gerardo Ruiz Esparza, luego de 

conocer las conclusiones de la evaluación de la propuesta realizada por las máximas autoridades mundiales y especialistas en 
la materia, como por el Fondo de Investigación del Instituto Tecnológico de Massachusetts (MITRE), la Asociación 

Internacional de Transporte Aéreo (IATA), la Organización de Aviación Civil (OACI) y directivos de las principales aerolíneas. 

Los especialistas concluyeron que el proyecto es inviable técnica y comercialmente. En particular destacaron que la 
construcción de un aeropuerto requiere necesariamente de estudios técnicos que no se consideraron en la propuesta de 

Morena, los cuales requerirían al menos cinco años. Entre las conclusiones se destaca que la operación simultánea de los dos 
aeropuertos, el de Santa Lucía y el actual, como propone Morena, es incompatible, ya que genera interferencia en el espacio 

aéreo. La Cosecha. La constante aparición en radios y televisores del dirigente de Morena, Andrés Manuel López Obrador, 
también ha acelerado la ya prevista nueva reforma electoral. La dirigencia del PRI desea modificar el empleo de los espacios 

en los medios electrónicos para que no sirvan para la promoción de un solo personaje... La dirigencia del PAN, por conducto 

de su presidente, Ricardo Anaya, respalda la posible reforma, a condición de que se incluyan la segunda vuelta en las 
elecciones y las candidaturas comunes en el terreno federal... El Informe de Sustentabilidad 2014, que presentado ayer por 

Pemex, destaca la restauración ecológica de los pantanos de Santa Alejandrina en Minatitlán, Veracruz, tarea que se tradujo 
en la recuperación de 370 hectáreas de suelos y cuerpos de agua, así como la preservación de la flora y fauna de esta región. 

Asimismo, el reporte resalta que la organización internacional Carbon Disclosure Project, ha avalado las acciones de Pemex en 

materia de reducción de la huella de carbono... Vamos a modernizar el Campeche de siempre, para tener el Campeche del 
futuro. Que nadie lo dude: Campeche va a cambiar, se va a modernizar, afirmó el gobernador de ese estado, Alejandro 

Moreno Cárdenas, al continuar con la aplicación del Plan Estatal del Desarrollo. Informó que al arranque de su administración 
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se han invertido más de 200 millones de pesos, sobre todo en los sectores de salud y educación, pero advirtió que su 
gobierno no es ni será de obsequios a la gente, sino de herramientas para los campechanos... El presidente de la Comisión 

Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Luis Raúl González Pérez, advirtió que persiste la tortura en nuestro país, situación 
que se agrava, dijo, cuando se comete contra mujeres, adolescentes y niñas, utilizando la violencia sexual como un medio 

para obtener sus fines, llegando a configurar ―tortura sexual‖. . . El presupuesto para el campo aprobado por la Cámara de 

Diputados, con la determinante participación de la bancada de la Confederación Nacional Campesina, es una prueba más de 
que las actividades agropecuarias son prioridad para el gobierno federal, aseguró el senador Manuel Cota Jiménez, dirigente 

de la CNC. Integrada por más de 60 legisladores, la bancada de la CNC que coordina el diputado Francisco Javier Santillán, 
logró un aumento de 21 mil millones de pesos sobre los originalmente designados para incentivar la producción rural, recordó 

Cota... 

 
(Miguel Ángel Rivera, página 07) 

C A R T O N E S      P O L Í T I C O S      Y      A N E X O S 
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